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Обновляющие землю

В В О Д ,
высокое

ачество
Новоселье -— всегда при

ятное событие. В нашей об
ласти тысячи семей ежегод
но заселяют благоустроен
ные квартиры. В завершаю
щем году пятилетки будут 
сданы в эксплуатацию свы
ше 322 тысяч квадратных 
метров жилья, ряд объектов 
социально-культурного и 
бытового назначения.

Сейчас в области, как 
правило, строятся крупные 
жилые массивы. Это значи
тельно улучшает архитек
турный облик населенных 
пунктов, позволяет более 
полно вести инженерные и 
благоустроительные работы. 
В городе Томске широко 
развернулось строительство 
новых микрорайонов — пя
того н Каштака. Вошли в 
эксплуатацию первые па
нельные дома улучшенной, 
семьдесят пятой серии. Ве
дется подготовка к сооруже
нию жилья в основном по
вышенной этажности.

За последние годы намно
го возросла доля полносбор
ного домостроения, появи
лись новые эффективные 
материалы, прогрессивные 
конструкции, что, несомнен
но, полоярйгельно сказы
вается на качестве работ, 
снижении их '^трудоемкости 
н сокращении сроков строи
тельства. Необходимость 
дальнейшего ^овершенство- 
ваниг нрокзвс.’.ства подчер
кивается в постановлении 
ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР «О мерах по 
улучшению качества жилищ
но-гражданского строитель
ства». ,

Ритмичность — закон 
стройки, гарантия выполне
ния плана, ввода жилья и 
высокого его качества. Прак
тика показывает, что там, 
где эти условия соблюдают
ся, себестоимость квадрат
ного метра жилья неуклон
но снижается. С высокими 
оценками и в срок сданы, 
например, 90-квартирные 
жилые дома йо улицам Ал
тайской и Макрушина в об
ластном центре, которые со
оружали бригады из управ
ления «Химстрой». Партий
ная организация и админи
страция этого управления 
пристальное внимание уде
ляют развитию бригадного 
хозрасчета по методу Героя

Социалистического Труда 
Н. А. Злобина и договоров 
о содружестве в социалисти
ческом соревновании.

Однако не везде дела об
стоят именно так. Отдель
ные строительные организа
ции работают рывками, до
пускают брак и отступления 
от строительных норм и 
правил. Об этом красноре
чиво говорят цифры и фак
ты.

План ввода жилья в дей
ствие за 8 месяцев1 выпол
нен лишь на 61 процент. 
Нынче его сдано за тот же 
период меньше, чем в прош
лом году. Особенно неудо
влетворительно сложилась 
обстановка в жилищно
строительных кооперативах.

Крайне медленно строят
ся жилые дома, детские до
школьные учреждения, объ
екты коммунального хозяй
ства, просвещения и здраво
охранения в областном цент
ре. План подрядных работ 
территориальным управле
нием строительства не вы
полнен. Около четырех лет 
строят жилой дом по улице 
Беринга и общежитие в пе
реулке Лазо трест «Томск- 
сельстрой» и областное объ
единение «Сельхозтехника». 
Ввод их в эксплуатацию и 
сейчас под угрозой срыва, 
так как до конца не реше
ны многие вопросы по тех
нической документации, 
комплектованию оборудо
ванием и другие. Неудовле
творительно выполняется 
план жилищного строитель
ства ремонтно-строительным 
трестом № 6, где управляю
щим В. П. Волчек.

На рабочих площадках 
все еще допускаются грубые 
нарушения строительных 
норм и правил, отступления 
от проектов и технических 
условий на производство ра
бот, брак и переделки. Мно
го нарушений технологии 
допускают в СУ-11 и СУ-13 
треста «Томскжилстрой» 
и СУ ГРЭС-Н (начальники 
управлений А. Н. Грузден- 
ко, Ж. И. Коберник и В. А. 
Чурин).

В Томске сделаны первые 
шаги по внедрению орлов
ского. опыта непрерывного 
планирования н поточности 
в строительстве домов. В ру

ках единого заказчика ,— 
укса горисполкома — сосре- 

• доточена половина всех ас
сигнований на жилье, раз
работан директивный гра
фик работ на 1975—1976 
годы. Но этот график не вы
полняется в полной мере 
руководителями домострои
тельного комбината.

Недостаточно внимания 
строительству уделяют в 
Колпашевском, Шегарском, 
Аснновском, Томском, Алек
сандровском районах. Вот 
какая картина, например, в 
Колпашеве. Застройка жи
лых массивов ведется здесь 
некомплексно. Больше по
ловины домов, возведенных 
за последние четыре года, 
сданы с оценкой «удовлетво
рительно». Они вводились в 
действие, как правило, в 
четвертом квартале.

В постановлении ЦК 
КПСС «О социалистическом 
соревновании за достойную 
встречу XXV съезда КПСС» 
подчеркивается, что за ос
тавшееся до конца года вре
мя предстоит осуществить 
большой объем работы, в 
частности, в капитальном 
строительстве. Организатор
ская и политическая работа 
паптийных комитетов и хо
зяйственных руководителей 
должна быть направлена 
прежде всего на выполне
ние плановых заданий и со
циалистических обяза
тельств по сдаче жилья и 
объектов соцкультбыта с 
полным благоустройством. 
Резервы производства могут 
быть использованы с боль
шей эффективностью, если 
настойчиво крепить трудо
вую и производственную 
дисциплину, повышать от
ветственность каждого ра
ботника за порученное дело. 
Это главное и непременное 
условие успеха.

Строительство жилья — У 
забота общая. За своевре
менный ввод ответственны 
все — заказчик, подрядные 
организации, промышленные 
предприятия, для которых 
строится жилье. Не выпол
няют свои шефские обязан
ности в областном центре, 
например, электротехниче
ский завод, объединение 
«Сибкабель», НИИ электро
механики, (руководители 
А. С. Инзель, В. В. Лыча- 
гин. П. В. Голубев).

Четкий ритм в строитель
стве жилья и высокое каче
ство работ — неразделимы. 
На подступах к финишу за
вершающего года пятилетки 
это приобретает исключи
тельно важное значение. На 
решение этой задачи долж
ны быть направлены усилия 
хозяйственных руководите
лей, партийных и профсо
юзных организаций, коллек
тивов строителей области.

С трудовой победой
РАБОЧИМ, ИНЖЕНЕРНО-ТЕХНИЧЕСКИМ 

РАБОТНИКАМ И СЛУЖАЩИМ ЩЕКИНСКОГО 
ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ «АЗОТ»

Дорогие товарищи!
Сердечно поздравляю вас с большой трудовой победой 

— досрочным выполнением девятого пятилетнего плана 
и социалистических обязательств по производству мине
ральных удобрений и заданий по росту производительно
сти труда. ✓

Ваша трудовая победа убедительно показывает, что 
там, где последовательно осуществляется техническое 
перевооружение и совершенствование производства, 
внедряются передовые методы труда, в таких коллекти
вах эффективно используются большие резервы для до
полнительного выпуска продукции.

Центральный Комитет КПСС с удовлетворением отме
чает, что ваш опыт по мобилизации трудящихся на уве
личение объемов производства за счет роста производи
тельности труда при одновременном уменьшении числен
ности работников получил широкое распространение в 
различных отраслях народного хозяйства и является до
стойным вкладом в осуществление социально-экономиче
ской программы нашей партии по наиболее эффективно
му использованию трудовых ресурсов, дальнейшему 
подъему экономики страны, повышению благосостояния 
советского народа.

Желаю вам, дорогие товарищи, и дальше плодотворно 
работать над- повышением эффективности производства, 
улучшением качества продукции, добиваться перевыпол
нения социалистических обязательств, принятых в честь 
предстоящего XXV съезда КПСС!

Л. БРЕЖНЕВ
Генеральный секретарь Центрального Комитета 
Коммунистической партии Советского Союза

S Нэша область имеет круп- 
S нейший мелиоративный фонд, 
з  который составляет более 
з  3,5 миллиона гектаров, из 
= них половина —  по поймам  
3 реки Оби и ее притоков.
Ё В колхозах й совхозах обла- 
Е сти за 4,5 года девятой пяти- 
Е летки затрачено на мелиора- 
3 тивное строительство более 
з  80 миллионов рублей, или в 9 
к  раз больше, чем за всю вось- 
Е мую  пятилетку. За это время 
з  введено в эксплуатацию 3,5 
5 тысячи гектаров орошаемых

земель, осушено 10 тысяч гек
таров, произведены культур- 
технические работы на пло
щади 135 тысяч гектаров, в 
том числе освоено 40 тысяч 
гектаров новых земель под 
пашню.

Объединение «Союзтамск- 
мелиорация» за три года по
лучило более 100 тяжелых 
тракторов с навесными ору
диями, 100 экскаваторов, о ко 
ло 200 дождевальных устано
вок. Разработана и осуществ
ляется программа специализа
ции передвижных механизиро
ванных колонн.

Коллектив ПМК-3 ведет ра
боты на полях совхоза «Заря» 
Томского района.

Мелиораторы передадут в
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этом году совхозным механи
заторам 1.000 гектаров гото
вой под посев пашни.

На 250 гектарах уже посея
на озимая рожь.

Звено тракторов «Казах
стан» ■ ДТ-75М, которым руко 
водит А. М. Балдин, ведет 
подготовку поля. Звено это 
молодежное. Ребята закончи
ли в этом году курсы механи
заторов.

НА СНИМ КАХ: идут «Казах- 
станы»; заправщик И. В. 
Д оронкин; звено молодых 
механизаторов (слева напра
во) — О. Омашев, бригадир  
А. М. Балдин, В, Султанов, 
А. Коннов, М. Кедяров, 
А. Гладченко, С. Врабий.

В. КАЗАНЦЕВ.
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Осенний комплекс: 29 сентября
(В первой колонке — заготовлено сена и сенажа на корову в тоннах: во второй — си

лоса на корову в тоннах;, в третьей — средняя выработка на агрегат АВМ-0,4 в тоннах; 
в четвертой — скошено зерновых в процентах: в пятой — вспахано зяби в процентах).

ГРУППА ЮЖНЫХ РАЙОНОВ

f i i i i i i i i i i i i i i i i i i m i i i i i i i i i i i i i i i H H i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i u i i i i i i i i i i m i i i H i i i g i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i g H i i i i i i i i i i

Наша бригада ознакоми
лась и горячо одобрила по-

Асиновский 5,9 7,8 363 89,6 67,2
Кожевниковский 5,4 8,4 302 90,5 53,4
Шегарский 5,1 7 186 90,2 59
Зырянский 4,6 9,2 142 86,5 66
Томский 4,6 7 418 82 58
Первомайский о,7 7,6 269 1 > 91
Т.егульдетский 4 3,2 

ГРУППА СЕВЕРНЫХ РАЙОНОВ
73,7 28,5

Молчановский 5,9 4,8 497 90,1 48,2
Кривошеинский 5,4 4,6 294 84,8 45,7
Колпашевский 6 3,7 280 55,2 31,4
Бакчарский , 5,2 7,4 223 90,3 43,7
Чаинский 3,8 4,8 209 75,4 46,8
Парабельокий 3,8 1,9 130 73,1 20
Каргасокский 3,3 4,5 273 26 5,1
Верхнекетокий 3,5 4,7 — 91 82,3
Александровский 3,9 4,9 106 — —
По области 4,8 6,3 264 86,3 55

БРИГАДНЫЙ П О Д РЯ Д -В  ДЕЙСТВИЕ
В областном центре хоро

шо знают бригады каменщи
ков из СУ-3 треста «Томск- 
промстрой», которыми руко
водят Валентин Николаевич 
Краснов и Виктор Борисо

вич Ваицов. Работая с высо
ким качеством, эти коллек
тивы досрочно завершили 
задания'пятилетки.

С октября оба коллекти
ва будут трудиться по мето

ду Героя Социалистического 
Труда Н. А. Злорина. 
Бригада В. Н. Краснова бе
рет подряд на пристройку к 
зданию территориального 

■ управления строительства, а 
бригада В. Б. Ванцова — 
насосную гаража на 200 ав
тобусов.

В. СЛАБУХ.
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Животноводство  —  
у д а р н ы й  ф р о н т ИЙ П О Р О Г Е  ЗИМЫ

Томский район занимает ведущее место в производстве и 
продаже государству • продуктов животноводства. Пятая 

часть молока и мяса, более половины яиц, поступающих на 
заготовительные пункты области, —  продукция хозяйств при
городного Томского района.

Сейчас у животноводов ответственная пора: завершается 
перевод скота на стойловое содержание. О том, как прохо
дит он в пригородных совхозах, наш ^корреспондент попро
сил рассказать второго секретаря Томского райкома КПСС 
Владимира Николаевича Егорова.

— Период перевода жи
вотных на зимнее содержа
ние, пожалуй, равнозначен 
такой кампании в полевод
стве, как уборка урожая, — 
сказал Владимир. Николае
вич. — Учитывая горький 
опыт прошлого .года, когда 
из-за неподготовленности 
животноводческих помеще
ний во многих хозяйствах 
скот был переведен на стой
ловое содержание в ноябре и 
даже декабре, из-за чего 
совхозы района допустили, 
резкое отставание по про
изводству и по продаже мо
лока, райком партии и рай
исполком нынче с первых 
летних дней сосредоточили 
внимание на своевременном 
ремонте скотопомещений и 
держали его под постоянным 
контролем.

Сегодня можно сказать, 
что большинство совхозов 
района своевременно и ка
чественно провели ремонт 
и во второй половине сен
тября основное поголовье 
коров переведено в коровни
ки. Большая работй прове
дена в совхозах «Октябрь», 
«Заря», «Победа», имени 
50-летия СССР, «Тахтамы- 
шевский» и ряде других. И

все же, к сожалению, прихо
дится констатировать, что 
отдельные хозяйства, в ча
стности, совхоз «Корнилов
ский». приступили к ремон
ту с большим’ опозданием и 
вынуждены ставить скот 
в плохо подготовленные по
мещения.

Есть трудности, характер
ные для ряда хозяйств. 
Речь о механизации . кормо- 
раздачи. Потребность совхо
зов в необходимом оборудо
вании пока не удовлетворе
на. Но мы надеемся, что в 
оставшиеся месяцы года по
лучим все необходимое. 
Многое в вопросах механи
зации ферм зависит от СМУ 
«Сельхозтехники». Но не
укомплектованность кадра
ми не позволяет монтажни
кам, вовремя справляться с 
программой на реконструи
руемых и вновь строящихся 
фермах. По этой причине, 
например, затянулся мон
таж оборудования на Сухо- 
реченской ферме совхоза 
«Красное знамя», Халде- 
евской—совхоза «Победа». 
Мешают также, неорганизо
ванность, низкая диоцигош- 

. на монтажников.

Корреспондент: — Вот та
кой еще вопрос интересует 
нас, Владимир Николаевич. 
Томский район по объему 
производства, продуктов жи
вотноводства занимает пер
вое место в области. И в то 
же время по темпам роста 
производства в последнее 
время- он на одном из по
следних мест. Чем это объ
ясняется?

В. Н. Егоров:—Причины 
з’&есь различные. Пагубно

■ сказалось ненормальное по
ложение дел с воспроизвод-

■ ством стада. В течение по
следних пяти лет ежегодно 
сокращается выход телят.. 
Одна из причин этого — не
достаточное количество ско- 
томест для воспроизведения 
молодняка. Если считается 
нормальным соотношение 
один к двум, то есть на одно 
место для коровы- должно 
быть два места для . молод
няка, то в нашем районе 
это соотношение сведено 
один к одному. Это же при
вело к тому, что качество 
так называемых ремонтных 
телок заметно отстает от 
требований стандарта. К мо
менту осеменения в боль
шинстве совхозов нашего 
района телки имеют живой 
вес на 30—50 килограммов 
меньше . требуемого. Короче 
говоря, отсутствие помеще
ний привело к тому, что мы 
плохо выращиваем телок, а 
следовательно, и соответст
венно пополняем дойное ста
до.

Сейчас мы отрабатываем 
целенаправленную програм

му воспроизводства стада. 
Думаем утвердить ее и 
иметь т-ри специализирован
ных хозяйства, которые вы
ращивали бы телок для 
всех совхозов нашего райо
на. »

Хочу обратить внимание и 
на то, что корма в последние 
годы не отличались высокой 
питательностью, а в прош
лом году, например, полови
на силоса была вообще недо
пустимо плохого качества.

Тревожит и серьезная 
проблема кадров. Я имею в 
виду техников-осеменаторов, 
зооветспециалистов на фер
мах. К великому сожалению, 
уровень их подготовки дале
ко отстает от требований 
дня. Настала пора готовить 
техников по меньшей мере 
по шестимесячной програм
ме. В соответствующей пе
реподготовке нуждаются и 
зооветепещиалисты.

Корреспондент: — Како
вы сейчас ближайшие зада
чи по организации стойлово
го содержания скота на 
фермах района?

В. Н. Егоров: — Перво
очередная задача — повы
шение продуктивности ко
ров. Это — задача номер • 
один. Ведь пригородный 
район задолжал государству 
почти 2.000 тонн ‘ молока. 
Чтобы идти в ритме года и ' 
пятилетки, району’до. конца 
года следует продать госу
дарству не менее 12 тысяч 
тонн молока- — таково зада
ние. На 26 сентября прода
но 2.540 . тонн, около 23 
процентов этого количества. 
Таким '"образом, осталось

продать 9,5 тысячи тонн. 
Это почти летняя програм
ма. .

Определенной гарантией 
выполнения этой задачи дол
жен стать своевременный и 
организованный перевод 
скота на зимнее содержание. 
Если такие, совхозы, как 
«Октябрь», «Красное зна
мя», имени 50-летия СССР, 
«Батуринский», ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко, «Сиби
ряк» и «Трудовик», в этот 
переходный период смогли 
повысить по сравнению с 
соответствующим периодом 
прошлого года молочную 
продуктивность, то совхозы 
«Корниловский», «Заря», 
«Победа» и некоторые дру
гие не смогли переступить 
этот порог. Совершенно не
простительно специалистам 
совхоза «Тахтамышевокий», 
которые летом добились 
заметного повышения про
дуктивности, а в. переход
ный период допустили отста
вание только потому, что 
не организовали кормление 
коров должным образом, 
хотя для этого все возмож
ности в совхозе были.

Корреспондент: — Какие 
же это возможности? Какая 
кормовая база у этого сов
хоза, да и у других на пред
стоящею зиму?

В. Н. Егоров: — Насту
пающая зима будет для жи
вотноводов сложной. Мы 
хорошо понимаем, что в си
лу объективных , причин 
скот;в ’этом году не . будет 
обеспечен в достаточном ко
личестве концентрированны
ми кормами. Основной, упор 
будет делаться на грубые и 
сочные. Сегодня в расчете 
на корову. заготовлено по 
4,6 тонны сена и сенажа и 
по 7 тонн силоса. Но мы 
надеемся, что к концу убо

рочной кампании будем 
иметь не менее 5 тонн сена 
и сенажа на корову. Крбме 
того, полным ходом идет 
скирдование соломы.

Кай и в прошлом году, 
мы, руководствуясь поста
новлением обкома партии 
о рациональном расходова
нии кормов и используя 
опыт лучших фуражиров, 
будем стремиться к тому, 
чтобы получить возможно 
большую отдачу от каждой 
кормовой единицы.

Сейчас производится "пе
редача всех кормов под от
чет ответственным лицам. 
В начале октября проведем 
районное совещание фура
жиров и зооветработников.

Для максимальной отдачи 
кормов, в первую очередь 
грубых, в районе намечено 
строительство . 19 кормоце
хов, половина из которых 
будет сооружена с помощью 
шефов. Активно работают 
бригады шефствующих заво
дов математических машин 
и «Сибэлектрб'мотор» в сов
хозах «Красное знамя», 
«Трудовик», «Батурин-

ский». Хорошо трудится 
бригада совхоза «Победа».

Районный комитет- пар
тии критически оценивает 
свою работу и стремится 
сделать все для улучшения 
дел в животноводстве. Вме
сте с тем мы рассчитываем 
и на помощь со стороны об
ластных сельскохозяйствен
ных-:.'организаций. Общими 
усилиями мы будем всемер
но увеличивать производст
во и продажу государству 
продуктов животноводства, 
чтобы внести наибольший' 
вклад в социалистическое 
соревнование за достойную 
встречу. XXV съезда Комму
нистической партии Совет
ского Союза.

становление ЦК КПСС’ «О 
социалистическом соревнова
нии по достойной встрече 
XXV съезда КПСС». Глав
ное внимание, говорится 
в нем, надо обратить 
на изыскание дополни
тельных резервов для прак-

Кубометр стал 
дешевле
тического решения конкрет
ных задач завершающего го
да девятой пятилетки. Этим 
и занят наш коллектив.

Свой йятилетний план мы 
выполнили еще в мае 1974 
года. И вот уже около полу
тора лет трудимся в счет 
десятой пятилетки. Что же 
способствовало успешной ра
боте коллектива? Главное — 
это люди, их сознательное 
отношение к труду, чувство 
ответственности за поручен
ное дело.

Сейчас на эстакаде тру
дятся семь человек. В ос
новном—молодежь. Размет
чик Виктор Дубина приехал 
три года назад с Украины. 
За короткий период он по
знал азы мастерства, и сей
час он —- лучший разметчик 
нижнего склада. Под стать 
ему и остальные члены на
шей бригады: Владимир Ку
черук, Павел Лубко, Анато
лий Данильченко, Василий 
Павлуткин, Анатолий Рач- 
ковский. Ребята понимают 
друг друга с полуслова, под
гонять никого не надо.

Руководить коллективом 
— дело нелегкое. Но каж
дый у'нас стремится внести 
свой вклад в ' общее дело. 
Дельное предложение всегда 
в почете. Посоветовались и 
перешли на внутрибригад- 
ный скользящий график. 
Выгода налицо. Разделка 
леса на эстакаде ведется те
перь всю неделю. '

В 1967 году бригада 
М. М. Тихановича из Ингу- 
зетского леспромхоза вы
ступила с почином бороться 
за дополнительную прибыль 
с каждого кубометра деловой 
древесины за' счет рацио
нальной разметки хлыстов. 
Мы поддержали инициативу 
одними из первых. Все эти 
годы рабочие бригады со
вершенствовали свое ма
стерство. И вот результат. 
Только за 8 месяцев нынеш
него года получили около 
66 тысяч рублей дополни
тельной прибыли.

Большую роль в успехе 
сыграло социалистическое 
соревнование. Наш постоян
ный трудовой соперник — 
бригада- В. Бобрика. Работа
ем на соседних эстакадах, 
всегда в курсе дел друг дру
га. Пока наш коллектив впе
реди по всем показателям.

Ко Дню работника леса 
мы выполнили годовой план, 
а социалистические обяза
тельства (в объеме 27 ты
сяч кубометров) постараем
ся выполнить к 58-й годов
щине Великого Октября. 
Двухмесячную программу 
1976 года решили выпол
нить к 20 февраля, получить 
с каждого кубометра деловой 
древесины <не менее 78 копе
ек сверхплановой прибыли.

М. БУДЕЕВ, 
бригадир раскряжевоч
ной бригады Асланов- 

ского леспромхоза.

П Р И К А З  

М И Н И С Т Р А  О Б О Р О Н Ы  С С С Р
№ 230

26 сентября 1975 г. г. Москва.
Об увольнении из Вооруженных Сил СССР в 

ноябре—декабре 1975 г. военнослужащих, выслу
живших установленные сроки службы, и об очеред
ном призыве граждан на действительную военную 
службу

В соответствии с Зако
ном СССР «О всеобщей 
воинской". обязанности» 
приказываю:

1. Уволить из рядов 
Советской Армии, Воен
но-Морского, Флота, по
граничных и внутренних 
войск в’запас в ноябре— 
декабре 1975 г. военно
служащих, сроки действи-

1 тельной военной службы 
которым истекают до 
1 января 1976 г.

2. В связи с увольне
нием, в запас вбеннослу- 
жащих, в .соответствии с 
пунктом. первым настоя
щего приказа, призвать на 
действительную военную

службу в Советскую Ар
мию, Военно-Морской 
Флот, в пограничные и 
внутренние войска граж
дан, которым ко дню при
зыва исполняется 18 лет, 
не имеющих права на от
срочку от призыва, а так
же граждан старших при
зывных возрастов, у кото
рых истекли отсрочки от 
призыва.

3. Приказ объявить во 
всех ротах, батареях, эс
кадрильях и на кораблях.
Министр обороны СССР, 
Маршал Советского 

Союза
А. ГРЕЧКО.

)
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Тысячи циферблатов будущих манометров проходят 
через руки печатниц. Л. Чекунова работает печатницей в 
литографии цеха № 5 манометрового завода. По 2.500 
циферблатов различных типов манометров печатает она 
в смену. Лида — ударница коммунистического труда, 
член группы народного контроля цеха.

Фото В. Казанцева.

Партийная
х р о н и к а

Н о в ы е
партгруппы

В совхозе «Знамя» Мол- 
чановского района созданы 
четыре партгруппы — в 
управлении совхоза, механи
зированной бригаде Сарафа- 
новокого отделения, а также 
в «Прогрессе» — на живот
новодческой ферме и при 
сельском Совете.

Партгруппы поставили пе
ред собой задачу — усилить 
влияние на темпы осенних 
полевых работ, подготовку 
животноводческих помеще
ний к зиме, обеспечить свое
временную постановку скота 
на стойловое содержание. С 
созданием партгрупп повы
силась ответственность ру-, 
ководителей, специалистов, 
всех коммунистов за поло
жение дел в совхозе.★ ★  ★

Объединились Ъ яартгруп-

ЗАВОД БЕЗ ОТХОДОВ
Отходы производства Вол

хонского алюминиевого за
вода стали давать прибыль.
Им нашли применение со
трудники Ленинградского 
инженерно-строительного ин
ститута. «Пустые» породы, 
которые остаются после из
влечения окиси алюминия, 
теперь перемешивают с из
вестью, песком, гипсом, и по
лучается высококачествен
ный цемент.

Н. КРУПЕНИК, 
корр„ ТАСС.

Ленинград.

С т р а д а
автотранспортников

Сграда выходит на фи
нишную прямую. В Криво- 
шеинском районе, лидирую
щем в выполнении осеннего 
комплекса работ по север
ной зоне, это чувствуется во 
всем. Начальника райсель- 
хозуправления В. С. Вдови
на уже не осаждают настой
чивые хозяйственники с 
просьбами помочь автотран
спортом, директора совхо
зов уже не держат на лич
ном учете каждую автоеди
ницу, Уборка кукурузы за
кончилась, сейчас идет к 
концу жатва зерновых. Уро
жай небогатый, зерна немно
го, и в хозяйствах появи
лись свободные автомобили.

Свободные относительно, 
так как забот у тружеников 
села и сейчас хоть отбав
ляй. Надо готовить живот
новодческие помещения к 
зиме, завезти строительные 
материалы, удобрения, сда
вать скот... Встречаются на 
дорогах машины, спешащие 
на пристань за пиломатериа
лом, в Кожевникове — за 
комбикормами, грузовики, 
везущие свиней, крупный 
рогатый скот. Руководители 
отряда томских водителей из 
автоколонны № 1975, пони
мая ситуацию, особо не про
тестуют против такого воль
ного обращения с прикоман
дированным транспортом. 
И. Г. Курбанов, начальник 
отряда, рассуждает так: «До 
окончания уборки район нас 
не отпустит. .Что-нибудь во
зить в любом случае лучше, 
чем стоять без дела».

Без малого семьдесят ав
томобилей в распоряжении 
начальника отряда; полови
на из них —-. так называе
мые привлеченные с пред
приятий и из организаций об
ластного центра. В районе 
четко разделяют водителей 
автопредприятия и привле
ченных. Начальник райсель- 
хозуправления В. С. Вдовик 
загибает пальцы: во-первых, 
вместо положенных 35 ма
шин с предприятий прибыла 
только 31. Значительная 
часть шоферов, особенно из 
института «То'мгипротранс», 
отличалась недисциплиниро
ванностью: бывало, в город 
по разным причинам и без 
оных уезжало до тринадцати 
человек. Нередки у отдель
ных привлеченных прогулы 
из-за чрезмерного пристра
стия к спиртному.

Привлеченные — __это 
проблема, так сказать, обла
стного масштаба. Разумеет
ся, всех водителей пред
приятий и организаций, за
нятых на Уборке, красить 
одним цветом не годится. 
Самоотверженно трудятся 
бригады шоферов завода из
мерительной аппаратуры, 
треста «Томскгазстрой», уп
равления «Химстрой», не
которые другие бригады. И 
все же на привлеченных 
больше жалоб. Нарекания 
вызывают низкая технологи
ческая готовность привле
ченного автопарка, воль
ность и самоуправство-  от
дельных водителей. Началь
ники автопредприятий, отве
чающие за их работу, раз
водят руками: мы бессиль
ны что-либо сделать. Руко
водители заводов от контро
ля за работой своих людей 
устранились’.

Как быть? Возвращаться 
к старым порядкам, когда 
каждый завод и организация 
самостоятельно направляли 
свои машины в село, нет 
смысла. Важно повысить 
спрос с руководителей пред

приятий й организаций за 
работу их транспорта. Было 
бы хорошо, если бы это 
происходило на уровне рай
комов партии. А то дохо
дит до удивительного: о не
достатках в работе своих во
дителей администрация ин
ститута «Томгияротрэнс» уз
нала из областной газеты.

■— Организованностью,
высокой ответственностью 
отличаются шоферы автоко
лонны № 1975, ■— говорит 
Владимир Сергеевич. — Ко
нечно, у них тоже есть пья
ницы и прогульщики, но с 
ними решительно борются.

Высокую организован
ность, трудолюбие водителей 
автопредприятия отмечают 
также руководители совхо
зов «Кривошеияский» и 
«Белостокский». В этих хо
зяйствах работают бригады 
орденоносцев Владимира 
Смирнова и Михаила Лавро
ва, Больщинство шоферов— 
опытные, рнающие и любя
щие свое дело работники. 
Один из них — Масхуд Аб- 
залимо® — рассказывает: 
«На уборке кукурузы мы 
ежедневно делали по две- 
три нормы. Могли бы и 
больше, но ломались силос
ные комбайны. Запас проч
ности у них очень уж мал».

Сейчас Абзалимов обслу
живает зерновые комбайны. 
Похвально он отзывается о 
Викторе Половнове, Михаи
ле Хасанове, других ком
байнерах, которые, несмот
ря на неурожай, добиваются 
неплохих результатов на 
косовице и обмолоте зерно
вых.

Наша беседа проходит 
возле столовой в Но-вокри- 
вощеине. Время обеденное, 
и одна за другой к столовой 
подкатывают груженые зер
ном автомобили. Борта у 
всех машин тщательно по
догнаны, щели заделаны 
брезентом. Но большинство 
грузовиков — без пологов. 
Зерно золотой горой высит
ся в кузове. Водители объяс
няют правило: с поля на 
ток зерно возят без полога. 
На хлебоприемный пункт — 
укрывают обязательно.

Думается, излишне дони
зывать, что везти хлеб не 
укрытым — значит наверня
ка допустить потерн. Даже 
при всей осторожности и ос
мотрительности. Бесспорно, 
в этом вина руководителей 
отряда и хозяйства, не су
мевших поставить прочный 
заслон потерям.

Правило «с поля на ток— 
без полога». в ходу у шофе
ров многих районов. Не ред
кость и факт, когда и на 
элеватор или хлебоприем
ный пункт водители везут 
зерно не укрытым. Об этом 
уже писала наша газета.

Выход видится в налажи
вании народного контроля. В 
этом деле транспортникам 
может пригодиться опыт пе
редовых колхозов и совхо
зов области. Там на период 
уборки создаются времен
ные посты народного конт
роля, главной заботой кото
рых становится качество. 
Группы дозорных некоторых 
автопредприятий забывают 
создать такие посты, а там, 
где они созданы, влияние их 
на качество очень незначи
тельно. В * автоколонне 
№ 1975 такие посты отсут
ствуют. Не догадались по
мочь автомобилистам соз
дать их и в Кривошеинском 
районном комитете народно
го контроля.

А вот еще информация 
для размышлений. В Пудов
ке довелось быть свидете
лем того, как директор сов
хоза А. И. Перегонцев вме
сте с участковым милицио
нером успокаивали шофера 
автоколонны № 1975 Наза
рова. Приняв в обед изряд
ную долю спиртного, он на
чал раскатывать по деревне, 
сломал штакетник, пугал 
прохожих.

Пьяный за рулем — ис
точник повышенной опасно
сти. Случай недопустимый, 
тем более в горячую страд
ную пору. Бригада, членом 
которой числится Назаров, 
Трудилась в тот день на вы
возке зеленки в Вознесен
ском отделении, о’ происше
ствии бригадир М. Лавров 
узнал от директора. Все это 
не снимает ответственности 
с бригадира как младшего 
командира производства. 
Ну, а если учесть, что в 
бригаде это уже не первый 
случай, что один шофер от
бывает пятнадцать суток за 
хулиганство, законно • возни
кает сомнение: все ли хоро
шо с руководством брига
дой?

Автомобилисты на уборке 
работают в сложных усло
виях. Сложность в самом 
характере труда, в том, что 
водители оторваны от дома. 
На селе, понятно, ослаблен 
контроль за их действиями 
со стороны администрации 
предприятия. В большинст
ве случаев единственным 
начальником является бри
гадир. Чтобы наладить ра
боту, соблюдать порядок, 
бригадиру важно обладать, 
помимо профессионального 
мастерства, многими качест
вами: организаторскими спо
собностями, принципиально
стью, требовательностью к 
себе и товарищам. Всеми 
этими качествами в полной 
мере обладают в автоколон
не N° 1975 бригадир комсо
мольско-молодежной брига
ды молодой коммунист 
Александр Мошналев, бри
гадир, кавалер ордена Тру
дового Красного Знамени 
Тимофей Бабинович. Настоя
щими рабочими командира
ми показали себя коммуни
сты Юрий Овсянников, Ка
рим Конжеголов, Андрей 
Калюжный из автоколонны 
№ 1235, Федор Грудин из 
автоколонны № 1974. В 
том, что их бригады вот уже 
в течение нескольких лет за
нимают призовые места в 
областном соревновании 
транспортников, — большая 
заслуга бригадиров.

Однако не всегда к подбо
ру бригадиров на автопред
приятиях относятся с долж
ной ответственностью. Ими 
нередко назначаются просто 
хорошие водители, которым 
явно не но силам сложные 
бригадирские обязанности. 
Иногда же на эту должность 
попадают случайные лгрци. 
Именно так вышло в авто
колонне № 1235. Бригадир 
Овчинников организовал 
коллективную пьянку, чем 
на день сорвал работу Мало- 
брагинокого отделения кол
хоза имени XXIV съезда 
КПСС.

Автотранспортники морут 
спросить: где взять хороших 
бригадиров?. Действительно, 
таких, как Т. Бабинович, 
К. Конжеголов, мало. Но их 
станет значительно больше, 
если целенаправленно гото
вить, учить, воспитывать пе
редовых шоферов.

В. МОКРУШИН.

КРАСНОЕ

пы коммунисты свиноводче
ской и молочнотоварной 
ферм, автогаражей в бакчар- 
ском совхозе имени Калнни- 

* на. Возглавили их коммуни
сты Н. В. Башков, В. И. 
Шутов, И. И. Сазьгкин и 
В. Н. Павлов.

Н. СЕМЕНОВ.

Д л я  т е х ,  
кто в поле

Доска показателей у вхо
да в контору Малобрагин- 
ского отделения колхоза 
имени XXIV съезда КПСС 
Щегарското района ежеднев
но передает трудовое на
пряжение на полях и фер
мах. Аккуратно заполняют
ся показатели не только по 
отделению, но и каждого ме
ханизатора в отдельности. 
Здесь можно узнать и об 
успехах животноводов.

В честь лучшего комбай
нера поднят флаг трудовой 
славы.

Боевой листок рассказы
вает о ходе жатвы, вспашки 
зяби и других работ осен
него комплекса. Заканчи-

И С Т О Р И Я
Лебедева Н. С. Подготов

ка Нюрнбергского процесса.
М., «Наука», 1975. 233
стр. 37.000 экз. 81 к.

Более четверти века про
шло со дня вынесения при- 

\ говора фашистским глава
рям, но зловещие силы, ко
торые они представляли, не 
исчезли с политической аре
ны, 'хотя их влияние и 
серьезно подорвано. Вот по
чему Нюрнбергский процесс 
еще не отошел в область 
истории, он сохраняет свое 
актуальное значение и в на
ши дни.

В этой книге, которая 
представляет собой первое 
в советской и зарубежной 
историографии исследование 
истории подготовки Нюрн
бергского процесса, рассмат
ривается политика стран 
антигитлеровской коалиции 
по вопросу наказания фаши
стских военных преступни
ков, показывается роль ми
рового общественного мне
ния в формировании этой 
политики, восстанавливает
ся ход переговоров союзных 
держав о создании между
народного военного трибуна
ла и его устава: освещаются 
также вопросы, связанные с 
непосредственней подготов
кой судебного процесса.

Издание рассчитано на 
широкий круг читателей.

Фирсов Ф, И. Коммуни
сты против фашизма и вой
ны (к 40-летию VII конгрес
са Коминтерна). М-, «Зна
ние», 1975. 64 стр. (Серия 
«История»), 70.100 экз., 
11 к.

Брошюра посвящена исто
рическому значению VII 
конгресса Коминтерна, со
стоявшегося летом 1935 г. 
В ней раскрывается роль 
этого конгресса в борьбе 
коммунистических партий за 
единство рабочего класса 
и всех демократических сил 
против фашизма и военной 
опасности. Показано, как на! 
основе накопленного комму
нистами опыта антифаши
стской борьбы была вырабо
тана и осуществлялась 
стратегическая линия на 
единство революционных, 
демократических и антиим
периалистических сил, как 
в современных условиях 
коммунисты продолжают и 
развивают идеи VII конгрес
са Коминтерна.

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Е
О Т Н О Ш Е Н И Я

Халоща Б. М. НАТО и 
атом. М., «Знание», 1975. 
128 стр. (Прочти, това
рищ!). 40.000 экз. 24 к.

НАТО и атом... В этих 
словах кратко, но весьма 
емко отражен круг вопро
сов, которые рассматривают
ся в книге. Это — ядерная 
политика и стратегия Севе
роатлантического блока.

На основе большого фак
тического материала, в том 
числе и публикуемого впер
вые, автор раскрывает 
различные планы создания 
объединенных ядерных сил, 
деятельность нынешних ор
ганов ядерного планирова
ния НАТО и другие вопро
сы ядерной политики и 
стратегии блока, убедитель
но показывает, как, несмот
ря на разрядку международ
ной напряженности, актив
ную миролюбивую политику 
Советского Союза и других 
социалистических госу
дарств, руководство НАТО 
встало на путь модерниза
ции своих ядерных сил.

Написанная в живой и 
доступной форме, книга 
представляет интерес для 
массового читателя.
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вается он словами: «Не сде
лав нормы, не уходи е по
ля».

Не забыты нарушители 
трудовой дисциплины. О 
тех, кто не ладит с общим 
трудовым ритмом, рассказы
вают выпуски «Бульдозер», 
«Бьем тревогу»., «молнии».

Все заботы" об освещении 
соревнования взяли на себя 
работники Дома культуры. 
Его художественный руко
водитель Л. М. Сысоева на
чинает свой рабочий день в 
восемь часов утра е запол
нения доски показателей. 
Ежедневно бывает она в по
ле у механизаторов, расска
зывает им, с какими резуль
татами закончен предыду
щий день, рисует на комбай
нах звездочки-«тысячи».

Как только приехали учи
теля, возобновила работу 
агитбригада.

Н. ИЛЬИНА.

В честь съезда
Коллектив Зырянского

районного объединения
«Сельхозтехника» .успешно 
заканчивает пятилетку. До

срочно выполнен план по 
торговле и мелиорации зе
мель. Объединение осваива
ет новые для себя «профес
сии» — техническое обслу
живание животноводческих 
ферм, внесение на поля ми
неральных удобрений, для 
чего создана служба агро
химического обслуживания 
колхозов.

На состоявшемся недавно 
отчетно-выборном партий
ном собрании было отмече
но, что производственные 
успехи достигнуты благода
ря высокой активности боль
шинства коммунистов. Под 
руководством члена КПСС 
Д. Е. Поданева мелиоратив
ный отряд досрочно выпол
нил пятилетнее задание. Мо
лодой коммунист Г. М. Ряб- 
цев возглавляет комсомоль
ско-молодежное звено авто
транспортников. На протя
жении многих лет руководит 
группой народного контроля 
коммунист В. Г. Войтенко. 
Всегда довольны механиза
торы качеством работы сле
саря по ремонту топливной 
аппаратуры А. И. Палагина. 
Многие рабочие выполнили 
личное обязательство на пя
тилетку.

Коммунисты наметили 
меры по улучшению качест
ва ремонта техники, усиле
нию воспитательной работы 
в коллективе. Утвержден 
план мероприятий в ответ 
на постановление ЦК партии 
«О социалистическом сорев
новании за достойную встре
чу XXV съезда КПСС».

Г. МИХАЙЛОВА.

У л у ч ш а я
т о р г о в л ю

Коммунисты орса объе
динения «Каргасоклес» на 
отчетно-выборном собрании 
подвели итоги работы за 
прошедший период. Выпол
нен план 8 месяцев по това
рообороту. Свою главную за
дачу — обеспечение т̂аеж- 
ных поселков — коллектив 
орса старается решать опе
ративно, продуманно. К се
редине сентября завезены 
основные грузы. Обсудив 
постановление Центрально
го Комитета-партии «О со
циалистическом соревнова
нии за достойную встречу

XXV съезда КПСС», кол
лектив орса обязался выпол
нить годовой план к 27 де
кабря.

В торговле много серьез
ных недостатков. Медленно 
завозятся фрукты и овощи. 
Плохо изучается покупа

тельский спрос. Не везде на 
должном уровне культура 
обслуживания, особенно " в 
столовых.

Намечая пути улучшения 
торговли, коммунисты вме
сте с тем отмечали, что ук
репление материально-тех

нической базы, складского 
хозяйства требует большой 
помощи со стороны руково
дителей объединения, лесо
пунктов и сплавучастков. 
Отношение последних к 
нуждам торговли порой не 
выдерживает никакой кри

тики. Так, например, из- 
за несвоевременной разгруз
ки суда простаивают столь
ко, что за это время можно 
было бы сделать еще рейс.

Собрание постановило — 
сделать все для улучшения 
торгового обслуживания ле
созаготовителей и сплавщи
ков.

А. СТЕПАНОВ.

Люблю смотреть теле
фильмы из серии «След
ствие ведут знатоки». Ка
жется, уж что ни на есть за- 
путаннейшее криминальное 
дело, а глядишь —- всего за 
две-три серии его уже и рас-. 
путали. Потому, думается 
мне, дело с колхозным трак
тором для Томина и его 
друзей было бы сушим пу
стяком. По пеплу от выку
ренной сигареты обнаружи
вали преступников, находи
ли хитрейшим образом за
маскированные тайники, а 
тут случай такой —• украден 
трактор. И не какой-нибудь 
там неприметный садовый 
колесник, который можно в 
личном гараже спрятать, а 
махина стоцятндесяти-
сильный К-70О. Идет такой 
по улице — реву от него за 
километр. Да и угнали его 
средь бела дня на виду у 
всех. Нет, предложи рассле
довать такое дело знатокам 
— обиделись бы. Грубая 
работа.

А ведь случилась в Ше- 
■ гарсном районе такая детек
тивная история. Дело было 
так. Стоял в Мало-Брагине 
неисправный колхозный 
трактор K-7Q0. Растащили 
с него трактористы поти
хоньку понадобившиеся им 
части, и пришлось тогда 
бригадиру добывать недо
стающее к трактору на сто- 
роне. Сначала в соседнем 
леспромхозе достал кое-что 
по мелочи, потом привез от
туда целиком двигатель. 
Только трактор все равно не 
работал,. что-то в нем было 
неисправно. Наказал тогда 
бригадир в колхозную КОН- , 

угору на центральной усадь
бе, чтобы трактор забрали 
на ремонт в мастерскую. Од
нако .то ли руки до него в 
конторе-не дошли, то ли еще 
что, но трактор как стоял у 
околицы, так и продолжал 
стоять.,

И неизвестно, сколько бы 
еще он маячил, не появись 
однажды возле него трое не
известных.. Спугнув укрыв
шихся в тени под колесами 
поросят, незнакомцы, о чем- 
то переговариваясь, походи
ли . возле трактора и у по
дошедших закурить мало- • 
брагинских мужичков поин
тересовались, почему, мол, 
эта машина не пашет, а 
стоит вроде бы • как памят
ник, Узнан, что трактор не
исправный и наказано за
брать его на ремонт, незна
комцы потолковали со сло
воохотливыми мужичками о 
погоде и видах на урожай, 
покурили и подались прочь.

А через несколько дней 
по Малб-Брагину разнесся 
свистящий гул. «Ну, нако
нец-то наш трактор зарабо
тал», — подумали малобра- 
гияцы, выглядывая из око
шек. Но колхозный К-700 
не дымил, а к нему лихо ка
тил чей-то другой такой же, 
только рыжий. У околицы 
рыжий К-700 развернулся,, 
из кабины выскочили два 
человека, зацепили тягу за 
крюк колхозного трактора и 
поволокли на буксире из 
деревни.

Ехавший верХЬм на коне 
бригадир, прищурившись, 
поглядел вслед пылящим по 
дороге тракторам и поехал 
дальше по своим бригадир
ским делам.

А через три дня, наве
давшись на центральную 
усадьбу, поинтересовался в 
конторе:
. — Отремонтировали наш 

К-700?
— А ты пригнал его в 

мастерскую? — спросили 
его.

Дальнейший диалог пере
сказывать не ставу, посколь
ку он изобиловал рядом не
печатных слов с обеих сто
рон.

Выяснив, что трактор ис
чез, а попутно и отношения 
с бригадиром* председатель 
позвонил в управление сель
ского хозяйства о пропаже. 
Оказалось, что оба трактора

в то? злополучный день ви
дели в Щегарке. И будто 
даже милиционер сделал за
мечание трактористу за то, 
что тот нарушил правила 
при повороте, и тракторист, 
извинившись, обещал в 
дальнейшем правил не на
рушать. После этого оба 
К-700 как в воду канули.

Правление колхоза обра
тилось в милицию. Там, ко
нечно, удивились, потому 
что известны лишь похожие 
дерзкие случаи похищения 
лошадей и невест, а чтобы 
выкрасть К-700 — с этим 
работникам милиции сталки
ваться не приходилось. Од
нако поскольку суть не в 
объекте кражи, а в самом 
факте, в милиции объясни
ли, что для того, чтобы ис
кать трактор, нужен его за
водской номер. На это в 
колхозе ответили: «Трактор

был зеленого цвета, а на 
счет заводского номера ска
зать трудно, потому как ка
бина на нем с другого трак
тора. двигатель с, третьего, 
и неизвестно, с каким номе
ром, потому что добыт на 
стороне после капитального 
ремонта».

Знатокам, может быть, 
этих примет было бы доста
точно, а для милиции мало
вато, Дело, выходит, запу
танное. И вот уже проходит 
третий месяц, а трактора 
нет.

Рассказал я об этом про
исшедшем в колхозе имени 
XXIV. съезда КПСС Шегзр- 
ского района случае не для 
того, чтобы позабавить чи
тателя удивительной исто
рией. Хочу поговорить во
обще об ответственности за 
технику в колхозах и об ее 
учете, в частности.

Для этого расскажу еще 
о том, чему был недавно 
свидетелем сам в другом 
колхозе — «Рассвет» Пер
вомайского района. Поехал 
я туда вместе с начальником 
областной инспекции «Гос- 
сельтехнадзора» М. К. Ку
лешовым, чтобы выяснить, 
куда девалась колхозная 
техника на 12 тысяч рублей, 
о чем было записано в пред
ставленном в «Госсельтех- 
надзор» и прокуратуру акте. 
Недостача обнаружилась 
при передаче от бывшего 
главного инженера колхоза 
В. А. Булатова вновь на
значенному главному инже
неру В. М. Толкачеву. По
следний, кстати, и передал 
дело в прокуратуру. В тече
ние двух дней листали. мы 
вместе с помощником про
курора и бухгалтерами кол
хозные документы за пять 
предыдущих лет, пытаясь, 
выяснить, сколько каких ма
шин колхоз приобрел_ и 
сколько за это время спи
сал.' В конце концов общи
ми усилиями установили, 
что кое-что из указанного в 
акте было ранее списано, но 
не попало в отчет, кое-что 
указано ошибочно, а часть 
техники «раскурочена».

А вот с трактором ДТ-75 
вышла у нас заковыка. В 
представленном в прокура
туру акте было записано, 
что одного ДТ-75 в наличии 
не оказалось. Должно, яко
бы, быть у бригадира А. Я.

Розенштейна 10 тракторов, 
а их всего девять...

— Тракторы у меня все 
на месте, — сказал А. Я. 
Розенштейн, когда мы опро
сили его, куда девался трак
тор. — Тот, что указан в 
акте, как отсутствующий, 
теперь отремонтирован и 
работает.

А колхозный бухгалтер 
показала нам конторскую 
книгу, в которой даже была 
записана выработка этого 
трактора.

Розенштейн ушел, и мы 
уже хотели записать, что 
трактор есть, но тут в каби
нет вошел главный инженер 
колхоза В. М. Толкачев и 
замахал на нас руками.

— Нет этого трактора. 
Раз такое дело, поедем в 
бригаду и убедитесь сами.

Пришлось всем вместе 
ехать в бригаду.

Там, на поросшей травой 
поляне Толкачев подвел нас 
к какому-то металлическому 
остову и торжествующе ска
зал;

— Вот—этот самый трак
тор. И вот как он «работа
ет» у Розенштейна.

Теперь пришлось уже ра
зыскивать Розенштейна.

Узнав, что мы видели, ли
повый трактор, Розенштейн 
смутился и стал невнятно 
объяснять, что он ошибся 
и вообще забыл, сколько 
какой у него техники.

— Нечего было мне с
этим ДТ-75 мозги компости
ровать, сказал -Толкачев, 
когда мы вернулись в конто
ру.—Между прочим, я, ког
да еще в соседнем колхозе 
инженером работал, знал, 
что у них здесь трактора не 
хватает. Булатов меня тогда 
просил: не найдешь ли, мол. 
тракторишко для счета? Я 
говорю: «Ставь коньяк,
трактор будет». Работать 
бы он не работал, а для сче
та бы сошл-о. Он тогда по
жалел денег на коньяк, а 
мне теперь хотел вместо 
трактора утиль столкнуть.

В это время в кабинет, 
где мы сидели, обложившись 
папками с документами, за
шел главбух колхоза и ска
зал: '

—Они, эти инженеры, что 
хотят, то и делают. Сменя
ли в леспромхозе трактоп- 
нучо тележку на трел^воч- 
ньШ трактор, и безо дряких 
документов. У меня щ  ба
лансе тележка значится, а 

на самом деле это трактор. 
Зачем мне такая мена? По
том опять из прокуратуры 
приедут и меня допраши
вать начнут...

Вот такие пироги. Тут и 
знатоки бы запутались.

Впрочем, чтобы оконча
тельно не запутать читате
ля, попытаюсь кое-что объ
яснить. В частности, почему 
бригадир сказал, что трак
тор у него работает, тогда 
как осталась только заржа
вевшая рама. Да потому, что 
«Госсельтехнадзор» не да
ет списывать, технику, пока 
не вышел срок амортизации. 
Делается это для того, что
бы машины эксплуатирова

лись по-хозяйски, но сплошь 
и рядом в хозяйстве больше

озабочены не тем, как прод
лить срок их службы, а как 
бы обвести «Госсельтехнад
зор». Для этого переправ
ляют в выданных на трак
торы паспортах год выпуска 
на более ранний и идут на 
другие уловки. Но «Гос
сельтехнадзор» обмануть 
трудно, там свой учет. Акт 
на списание из колхоза 
представят, а из инспекции 
его обратно — не отслужи
ла машина срок. И тогда 
ничего колхозу не остается, 
как числить в наличии 
«мертвые души», как это 
случилось с тем самым 
ДТ-75 у Розенштейна, Трак
тор давно разукомплекто
ван, ни рожек, ни ножек, а 
по документам значится, и 
не случись передачи, все бы
ло бы тихо.

Должен сказать, что во
обще от каждого, трактора 
за время, его пребывания в 
хозяйстве к концу эксплуа
тации почти, и.'? : I перво
начального не, остается. При 
обезличенном капитальном 
ремонте, который сейчас 
практикуется з : Сельхоз
технике», вместо взятого на 
ремонт двигателя ставится 
другой, ранее ст )смонтиро
ванный,' ранен летел ходовая 
часть и т д. Короче, у ино
го трактора при всем жела
нии не установишь, «чей он 
родом и откуда есть»...

Однако у хорошего инже
нера пр соответствующем 
учете не ч.чжд s трактор 
должны петься все необхо
димые. ден ,! ;Ь в «Рас
свете» учете техники
ажур, не ришло.ь бы нам 
два дня искать' докумен
там исячзнувш!*'; грабли,4 се- 

. нокосидки, кобмораздатчи- 
ки, доильные ■ установки 
и т. д. Между прочим, в 
этом ко. т же 1 17 человек, 
отвечающих за .технику (не 
считая самих механизато
ров): три инженера, три бри
гадира тракторных бригад, 
три учетчика э")их бригад 
и т. д. Говорят, , семи ня
нек дитя без глазу. Оказы
вается, то же самое и у 
семнадцати.

Плохой уче у — это не 
только неверные данные, 
это еще лазе йка для вся
кого роди махинаций и хи
щений.

Впрочем, если1 техника, 
предназначенная для поле
водства, еще как-то учиты
вается, то с. учетом -обору-, 
дования животноводческих 
ферм дело обстой'-, еще ху
же. Во многих хозяйствах, 
где вводятся в строй новые 
животноводческие, комплек
сы, на баланс чехом прихо
дуют стоимость всего объек
та, а установленное в нем 
оборудование практически 
остается безучетным. То же 
самое подчас происходит с 

. новыми мастерскими. Мож
но растерять все станки и 
кран-балки, а в книге учета 
по-прежнему будет неизмен
но фигурировать: «Мастер
ская — одна»...

Такие казусы преподно
сит плохой учет, из-за чего 
приходится инспектору «Гос- 

[сельтехнадзора» вместе с 
прокурором выяснять, поче
му вдруг в колхозе образо
валась недостача четырех до
ильных установок или обна
ружен «лишний» токарный 
станок...

Когда у меня зашел на 
эту тему разговор с одним 
инженером, он мне сказал: 
«Вы думаете, это только в 
сельском хозяйстве так бы
вает? Вот, рассказывают, в 
Каргасокском районе, когда 
рубили просеку для нефте
провода, в тайге наткнулись 
на трелевочный трактор. Це
лехонький и даже заправ
ленный. Прибрали его к ру
кам. И никто не хватился. А 
вы говорите про колхозный 
учет...».
", Знатоки, где вы?

В. МАКШЕЕВ, 
наш спец. корр.

ПОТЕРЯМ, Б ЕС Х О З Я Й С ТВ ЕН Н О С ТИ  -  ЗАСЛОН

У СЕМНАДЦАТИ 
НЯНЕК.. .

В копилку  новат оров
В завершающем году пя

тилетки рационализаторы 
треста «Томокжилстрой» 
внесли 9 предложений с об
щим экономическим эффек
том 68,5 тысячи рублей.

Когда был рассмотрен 
проект теплотрассы для

строящейся детской спор
тивной школы, геодезист 
СУ-11 Н. И. Козлов и на
чальник отдела В. В. Ков- 
зель задумались: а почему 
бы не упростить ее проклад
ку, используя для этой цели 
подпольные" траншеи? В

этом случае протяженность 
коммуникации сокращается 
на 100 метров, а экономи
ческий эффект составит бо
лее 6 тысяч рублей. Ценное 
предложение новаторов бы
ло одобрено техническим 
советом треста.

Еще одним примером 
творческого подхода являет
ся предложение начальника 
производственно - техниче
ского отдела СУ-13 В. А. 
Исакова! По его инициативе 
была осуществлена совме
щенная прокладка водопро
вода и теплотрассы на со
оружении свинофермы в 
поселке Мирном.
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У  ВХОДА в здание 
НИИ молодые инже

неры оживленно об
суждают неприятное событие 
— из-за чьей-то нераспоря
дительности потеряли время, 
установка, на которой они 
должны были работать, не 
действует. В разговоре ин
женеров на два-три техниче
ских термина приходится ми
нимум по одному бранному 
слову. Впрочем, бранными 
эти слова называть не сов
сем правильно. Ведь, по Да
лю. брань —L ссора, свара, 
раздор, вражда, ругательст
во... Но никто не ссорился 
— молодые люди были весь
ма дружелюбны и даже лю
безны. Нет, просто речи бу
дущих кандидатов и докто
ров наук не хватало эмоцио
нальной яркости, вырази
тельности, и ругательства 
служили ей единственным 
«украшением».

Когда мы рассказали об 
этом случае знакомому со
труднику НИИ, он не без 
юмора заметил, что хотя 
все это, конечно, очень мерз
ко, но кипятиться не стоит, 
так как брань на вороту не 
виснет и влияния на успеш
ный ход научно-технической 
революции не оказывает.

Несколько лет назад одно
му из нас довелось участво
вать в конференции, посвя
щенной проблемам совер
шенствования математиче
ского образования. С докла
дом выступал видный мате
матик-педагог. В, первом ря
ду, напротив кафедры, си
дел. закинув ногу на ногу, 
мужчина, годившийся до
кладчику еслиsне во внуки, 
то в младшие сыновья. Он 
громко разговаривал ;с сосе
дом, не обращая внимания 
на шиканье окружающих. 
Время от времени он отры
вался от беседы, чтобы под
черкнуто громко бросить: 
«Чепуха»..., «Галиматья»... 
«Ничего не сделаете»... 
«Кто это?» —■ спросил я то
варища. «Разве не (знаешь? 
Это же...» — и назвал фа

милию известного мне учено
го. «Ты не находишь, что он 
неприлично ведет себя?» — 
«Ну и что? Ему можно и не 
такое!». В этот момент чело
век, которому «можно и не 
такое», бросил очередную 
реплику, смысл ее сводился 
к тому, что те, кто работает 
для школы и в школе, — 
люди малограмотные, и 
именно потому наша школа 
до сих пор не может решить 
многих задач, стоящих перед

росте общей культуры обще
ства уровень культуры неко
торых слоев интеллигенции 
растет гораздо медленнее, 
чем того требует время?

К  СОЖАЛЕНИЮ, про
блема формирования 
общественного само

сознания молодежи 'часто по
нимается грубо, прямоли
нейно. Учебные заведения 
ведут нравственно-политиче
скую подготовку без умной 
системы, к тому же на не

вот контрольную работу по 
«системе уравнений» не на
пишешь, не решив ранее ни 
одного.

Надо сказать, что и роди
телей не всегда беспокоит 
отсутствие у их детей инте
реса к чтению, живописи, 
музыке, вообще к искусст
ву. Они сплошь и рядом за
ботятся лишь о том, чтобы 
у ребят были хорошие от
метки, чтобы был высоким 
средний балл аттестата. К

зительному искусству, а по
ловина —. не смогла одо
леть более трех-четырех ху
дожественных .произведений? 
Тревожит ли руководителей 
политехнического института 
то, что каждые четыре из пя
ти студентов на вопрос анке
ты «Назовите несколько со
временных советских и за
рубежных художников и ком
позиторов» ответили молча
нием? Что 46 процентов оп
рошенных студентов (а в.

JB 0 E ДУХОВНОЕ
ЖИЗНЬ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ

нею. Зал замер. Докладчик 
остановился, помолчал не
сколько секунд, а потом 
сказал: «Мой уважаемый
оппонент прав —• главной 
задачи своей наша школа 
по крайней мере по отноше
нию к нему не смогла ре
шить — математике и фи
зике научила, а воспитать 
не сумела...».

Концертный зал Томской 
филармонии невелик — 
меньше трехсот мест. Не
давно там выступал замеча
тельный скрипач, лауреат 
многих конкурсов. Два кон
церта: В субботу — полупу
стой зал. В воскресенье — • 
слушателей чуть побольше.

• И это в университетском 
городе, где одних только 
докторов и кандидатов наук 
чуть ли не две тысячи, а 
каждый пятый горожанин 
— студент!

Мы не питаем иллюзий и 
не думаем, что после публи
кации этих заметок томские 
врачи и учителя станут ме
ломанами, а научные диспу
ты уподобятся дипломатиче
ским раутам. Нас толкает 
к обсуждению беспокойство: 
почему при колоссальном

Б  е  р е ч ь

ж и л ь е
С С Е С С И И  Т О М С К О Г О  Г О Р С О В Е Т А

Здоровье, настроение, ра
ботоспособность! во многом 
определяются тем, в каких 
условиях живет человек.

В нашей стране, где так 
много делается для повыше
ния народного 'благосостоя- 
ш#1, самое дешевое в мире 
жилье. С каждым днем все 
больще новбсел^й состоятся 
в современных (зданиях с 
полным благоустройством.

Это хорошо видно и на 
примере Томска. За истек
шее время пятилетки в об
ластном центре введено в 
эксплуатацию более 780 ты
сяч квадратных; метров жи
лой площади, (20 тысяч се
мей улучшил»' жилищные 
условия. Растет микрорайо
ны, сдаются дома с улучшен
ной планировкой; в строю —- 
первые девятиэтажки. Жи
лой фонд областного центра 
составляет сейчдс почти 2,5 
миллиона квадратных метров 
и оценивается внушительной 
цифрой — 270 миллионов 
рублей. Для улучшения экс
плуатации жилого фонда 
созданы специализированные 
организации: трест «Горрем- 
строй», предприятия котель
ных и тепловых сетей, уча
сток по эксплуатации лиф
тов, управленце по текуще
му ремонту, аварийная служ
ба и другие.

Об этом говорилось не
давно на сессии Томского 
городского Совета депутатов 
трудящихся, которая обсуж
дала вопрос «О состоянии и 
мерах по улучшению содер
жания и сохранности жило
го фонда города».

Докладчик — первый за
меститель председателя гор
исполкома Н. Г. Черкашин и 
выступающие с удовлетворе
нием отмечали, что в послед
ние годы в Томске много 
сделано для укрепления ба
зы стройиндустрии, развития 
коммунального хозяйства, 
благоустройства.

Вода из подземных источ
ников, газ и электроплиты, 
новые километры теплоцент
рали, современное уличное 
освещение, облагороженные 
фасады старых зданий, заас
фальтированные и озеленен
ные улицы — приметы на
ших дней, свидетельство за̂  
боты государства, стараний 
областной и городской пар
тийных организаций, резуль
тат мастерства строителей, 
энтузиазма всей обществен
ности.

И все же, отмечалось на 
сессии, областной центр, 
люди которого соревнуются 
за звание города высокой 
культуры труда и быта, име
ют все основания и возмож
ности жить с еще большими 
удобствами.

Внешний вид и внутрен
ний уют дома зависят от 
качества постройки. Вот по
чему депутаты предъявили 
особый счет строителям. Они 
должны делать жилье доб
ротнее, надежнее. Исполком 
горсовета не принял всех 
мер для того, чтоб дома с 
недоделками, с неполным 
благоустройством не прини
мались в эксплуатацию. Не
редко здания старятся быст

высоком общекультурном 
уровне, забывая, что все 
истинно крупные обществен
ные деятели были прежде 
всего людьми высочайшей 
культуры, что именно 
«знание всех богатств, кото
рые накопило человечест
во», позволило им стать бор
цами.

Некоторые корни зла бе
рут начало в учебной дея
тельности школы.

За что, к примеру, крити
куют учителей? Не обеспе
чили высокой успеваемости. 
В конце концов оказывает
ся, что хотя у математиков 
дела в общем-то плохи, а у 
гуманитариев более или ме
нее хороши, но самый пло
хой из учеников к концу 
обучения может найти корни 
квадратного уравнения и вы
числить объем пирамиды, а 
попросить по-английски ста
кан воды или спросить: 
«Как доехать до Дрездена?» 
по-немецки не умеет...

Факт остается фактом: не 
читая Блока (или Достоев
ского, или другого класси
ка), можцо написать сочине
ние «по Блоку» и получить 
положительную оценку. А

рее положенного потому, что 
авторы их забыли о высоком 
качестве работ.

Выступая с трибуны сес
сии, А. Н. Чернов, началь
ник треста «Горремстрой», 
назвал качество строитель
ных и ремонтных работ про
блемой номер один, расска
зал, какие принимаются ме
ры дЛя его1 Улучшения. Прав
да, эта часть его выступле
ния была неоправданно бег
лой.

Но, понятно, не все зави
сит от тех, кто проектирует 
и возводит жилье. Важно, 
как оно содержится.

Современный дом — 
сложное инженерное соору
жение, и эксплуатировать его 
по старинке нельзя. Вот 
тут-то возникает ряд острых 
проблем: материальная база 
и стиль работы жилищных 
органов и коммунальных 
служб, кадры ремонтников, 
слесарей, электриков и т. д., 
связь исполкомов горсовета 
и райсоветов с общественно
стью.

Назывались неутешитель
ные факты. Дом по улице 
Кузнецова, 24, полтора года 
из капитального ремонта, но 
снова прогнили на первом 
этаже полы. На лесопере
валочном комбинате немало 
ветхого жилбя, а ремонт 
идет черепашьими темпами. 
Давно ждут помощи и бла
гоустройства жильцы многих 
домов университета, речного 
порта, текстильной и спи
чечной фабрик.

Регулировщица маномет
рового завода Л. П. Шаба
нова рассказала, что жиль
цы общежития их завода 
(улица Красноармейская) 
третий год просят материа
лы для побелки и.покраски 
здания, но не могут пробить 
неприступность начальника 
ЖКК тов. Королева и равно
душие заместителя директо
ра тов, Павленко.

Этот пример —- не единст
венный. Если бы текущий и 
капитальный ремонт велся 
планово, с высоким качест
вом, проблема жилья в об
ластном центре решалась бы 
быстрее, лучше.

Депутаты назвали меры, 
которые позволят исправить 
положение. Это прежде все
го объединение жилого фон
да в одних руках — местных 
Советов, привлечение квар
тиросъемщиков к ремонту 
жилья, их широкое сорев
нование за образцовое содер
жание домов, укрепление 
квалифицированными кадра
ми ремонтных организаций, 
создание современной мате
риально-технической базы 
этих организаций.

Горисполком еще плохо 
контролирует освоение
средств на содержание в 
порядке жилья. Не вырабо
тана четкая система поста
новки домов на ремонт, вы
сока его стоимость, не вы
держиваются сроки, мал ма
невренный фонд для рассе
ления жильцов. Об этом, в 
частности, говорил в своем 
выступлении председатель

литературе и искусству они 
порой относятся как к чему- 
то, без чего, в общем, можно 
обойтись. Случается, что и 
учителя придерживаются та
кой же точки зрения. И 
школьники отлично об этом 
знают.

Думается, что юношеский 
прагматизм, расчетливость, 
пассивность проистекают в 
значительной мере из этой 
однобокости в обучении.

Но вот, преодолев барьер 
вузовского конкурса, школь
ник становится студентом. 
Очень скоро он убеждается, 
что и здесь к оценке его зна
ний и способностей подходят 
с привычной для него мер
кой. Всех — и деканат, и 
куратора группы — волнует 
успеваемость по основным 
дисциплинам.1 Интересы сту
дента за этими пределами 
мало кого трогают.

Что, к примеру, выносится 
на обсуждение ученых сове
тов, партбюро, профкомов 
томских вузов? То ли, • что 
85 процентов студентов в те
чение минувшего года ни ра
зу не побывали ни на одном 
симфоническом концерте, ни 
на одной лекции по изобра

пединституте — 50, в уни
верситете — 63) на вопрос 
«Чем вы занимаетесь в сво
бодное время?» ответили: 
«Отдыхаем, ничего не дела
ем»?

Эти данные социологов но 
слишком обеспокоили ректо
раты. Более того — многие 
из них вовсе не знакомы  ̂ с 
материалами исследований.

В то же время оценка 
деятельности кафедр, лабо
раторий, факультетов дове
дена почти до совершенства. 
Электронике берет на учет 
все факторы научной дея
тельности и учебного процес
са. Вроде бы объективно 
анализируется вклад в общее 
дело каждого преподавателя. 
С каждым годом лаборато
рии, кафедры, мастерские 
пополняются современным 
оборудованием. Повышается 
качество лекций, семинаров, 
практических занятий.

. Но ректоры вузов, особен
но технических, все чаще се
туют на узость интересов 
студенчества, на прагматизм 
в подходе к обучению.

Н ЕДАВНО клуб поли
технического инсти
тута впервые за по

следние годы был заполнен 
до отказа: на сцене шел жар
кий спор веселых и наход
чивых. Сражались две 
команды — кафедры автома
тизированных систем управ
ления и факультета органи
заторов производства. Так 
вот: ведущими на сцене бы
ли преподаватели института 
профессор В. Ямпольский, 
доцент И. Макаров и другие 
ветераны вузовской худо
жественной самодеятельно-s 
сти. Лет пятнадцать назад 
студенты-томичи прославили 
город великолепными само
деятельными _ коллективами 
— театральным, хоровыми, 
эстрадными. Студенческий 
театр миниатюр завоевал 
главный приз на междуна
родном конкурсе в Варшаве. 
С большим успехом шли 
спектакли оперной студии 
ТПИ. Заметим попутно: все 
или почти все активисты 
студенческой сцены тех лет 
стали ведущими специали
стами в своих трудовых кол
лективах. Духовное богат
ство помогает им и поныне 
в профессиональном росте.

Мы убеждены: недостатки 
эстетического школьного об
разования, особенно в^отда
ленных, сельских районах, 
обязаны восполнить студен
ческие годы. Ведь возмож
ности нынешних вузовских 
центров существенно вырос
ли, '

Несколько театров, десят
ки кинотеатров, дворцов и 
домов культуры, музеи, фи
лармония действуют и в 
Томске. Миллион двести ты
сяч человек посещают еже
годно Дворец зрелищ и спор
та, ставший пропагандистом 
современного искусства. Там 
регулярно выступают масте
ра хореографии, театра, все
мирно известные музыкаль
ные, балетные, танцевальные 
коллективы. Но... «На кон
цертах ансамбля «Березка» 
побывало лишь 5—6 процен
тов студентов, — рассказы
вает директор дворца 
М. Мучник. —- Зато на «по

ющих», «голубых» и прочих 
гитарах большинство слуша
телей в пятитысячном зале 
— студенты». Дворец мог 
бы стать центром, эстетиче
ского воспитания студенче
ства. Однако инициатива 
дирекции двЬрца не находит 
поддержки в ректоратах, в 
общественных организациях 
институтов.

Часть студентов и не за
мечает своей нравственной 
убогости, не испытывает по
требности узнать больше, 
чем предлагает учебник. Од
нажды в красном уголке об
щежития один из нас при
сутствовал на встрече сту
дентов ТПИ с журналистами 
из- Москвы. В-гости к буду
щим химикам приехали на
учный обозреватель, извест
ный международник. Встре
чу заранее готовили с помо
щью ректората. И что же? 
Со всех девяти этджей спу
стилось вниз человек двад
цать.

Далеко не всегда указания 
«сверху» помогают и в та
ком тонком деле, как приоб
щение молодого человека к 
прекрасному. По приказу на 
художественную выставку 
приходят единицы. Даже 
«бесплатные» билеты, приоб
ретенные за счет средств 
профкома, разбираются
неохотно. Это означает, что 
необходимо развивать у сту
денчества естественную по
требность познавать пре
красное. Как это сделать?.

Г ОТОВОЙ программы 
у нас нет. Но думает
ся, что сейчас слиш

ком большая часть воспита
ния оказалась за пределами 
урока, аудитории, слишком 
уж много возложено на вне
классную. внеучебную рабо
ту. А, наверное, надо серьез- 

1 но усилить воспитание нрав
ственных и эстетических ка
честв непосредственно в про
цессе обучения. С этой точки 
зрения стоит внимательно 
присмотреться к структуре 
учебных планов старших

классов, к месту и весу в 
них литературы, истории, 
географии, музыки, пения, 
рисования (последних трех 
вообще в десятом классе 
нет!).

Не пора ли от ни к чему 
не обязывающих факульта
тивов переходить к обяза
тельной программе по эсте
тике?

Интересную программу 
действий утвердило недавно 
бюро Томского обкома naj>- 
тии. Решено. в каждом вузе 
создать советы по эстетиче
скому воспитанию молодежи, 
для всех студентов ввести 
факультативные курсы марк
систско-ленинской эстетики, 
определить циклы лекций и 
лекций-концертов, занятий 
народных университетов, ки
нолекториев по проблемам 
литературы и искусства, 
театра, кино, привлечь в ка
честве лекторов местных пи
сателей, музыкантов, худож
ников. обратив особое внима
ние на работу в студенче
ских общежитиях. Будут 
приняты меры для того, что
бы улучшить руководство 
художественной самодеятель
ностью и студиями: Совету
ректоров поручено рассмот
реть вопрос об организации 
межвузовской кафедры эти
ки и эстетики (надеемся, что 
решение томичей найдет 
деловую поддержку в Мини
стерстве высшего и среднего 
специального образования 
СССР).

Словом, уже сегодня есть 
и силы, и возможности для 
того, чтобы вузы готовили 
высококвалифицирован н ы х 

.специалистов с широким 
кругозором, с разносторон
ними интересами.

Л. ПИЧУРИН, 
доцент Томского педаго
гического института.

Е. ВОСТРУХОВ, 
соб. корр. «Известий». 
Томск.
(«Известия», 20 сентяб

ря с. г.).

Кировского райисполкома 
А. В. СоснОвский.

В этот день состоялся раз
говор . и о стиле работы го
родского и районных жилул- 
равлений, домоуправлений и 
ЖКО. Там все, еще низка 
культура работы, не изжит 
бюрократизм. За объектив
ными трудностями многие 
работники скрывают свою 
косность, нерасторопность, 
отсутствие деловитости и 
инициативы. У этой - катего
рии работников плохо вос
питываются ответственность 
за выполнение решений вы
шестоящих органов, любовь 
к делу, умение держать сло
во и уважать запросы жиль
цов. Отсюда обилие жалоб 
трудящихся.

Очень правильно подметил 
Д. А. Шмаков, заместитель 
начальника территориально
го управления строительства: 
нужна система учебы, воспи
тания этих кадров, их совре
менная переподготовка. Ина
че эти люди ‘так и не смогут 
работать оперативно, на 
уровне требований дня.

И очень жаль, что эту 
мысль не развил начальник 
горжил.управления П. Ф. 
Сыроватский. От него было 
бы логично услышать кон
кретные предложения но по
воду такой учебы кадров.

О тесной связи квартиро
съемщиков с жилищными 
органами рассказал пред
седатель совета обществен
ности в микрорайоне по ули
це Ивановского депутат Г. С. 
Рябышкин, главный механик 
ТомНИИВСа. Ведь борьба 
за город высокой дисципли
ны труда и быта немыслима 
без таких связей, без актив
ности населения. В этом 
микрорайоне хорошо орга
низуются массовые воскрес
ники по благоустройству и 
озеленению, .работают агит- 
площадки, где депутаты, ру- 

*ководители ведут беседы на 
многие темы, в том числе и 
о том, как важно беречь 
жилье. Актив микрорайона 
заранее позаботился об 
удобствах тех, кто имеет ми
чуринские сады и личные 
машины. Поэтому здесь нет 
неплановых гаражей и погре
бов, всегда чисто во дворах.

— Как важно прививать 
людям высокую санитарную 
культуру, — еще раз подчерк
нула и. о. главного врача 
горсанэпидстанции А. В. Ко- 
нотопская.— В Томске, к со
жалению, мало домов с пас
портами санитарного благо
получия, плохо ведется 
очистка города.

Озабоченность депутатов 
тем, как .выглядят наши ули
цы, наши дома, понятна.

Надолго сберечь здание — 
это 'значит стоять на страже 
народного добра, уважать 
затраченный труд, создавать 
новые и новые условия для 
жизни радостной и удобной. 
Это значит воспитывать в 
человеке прекрасное чувст
во хозяина своего города, 
своей страны. То чувство, 
которое лежит в основе 
гражданственности, опреде
ляет наши трудовые дости
жения. Значимость этих до
стижений особенно важна 
сейчас — на финише пяти
летки, когда томичи стре
мятся успешно выполнить 
планы и обязательства, до
стойно встретить XXV съезд 
партии.
-  Городской Совет принял 
решение «Об ответственно
сти за сохранность, благоуст
ройство и содержание в ис
правном состоянии жилищ
ного фонда гор. Томска» и . 
утвердил мероприятия по 
выполнению наказов избира
телей.

ооощения из-за
Визит А. А. Громыко в Канаду

ПРИБЫТИЕ А . А . ГР О М Ы КО  В П РАГУ
ПРАГА, 27 сентября. 

(ТАСС). Сегодня в Прагу по 
приглашению ЦК КПП и 
правительства ЧССР с офи
циальным дружественным 
визитом прибыл член Полит
бюро ЦК КПСС, министр 
иностранных дел : СССР 
А, А. Громыко.

На Рузинском аэродроме,

украшенном государствен
ными флагами СССР и 
ЧССР, А. А. Громыко встре
чали члены Президиума ЦК 
КПЧ секретарь ЦК КПЧ 
В. Биляк, заместитель 
Председателя правительства 
ЧССР В. Гула, Председа
тель правительства ЧССР 
И. Корчак, первый секре
тарь. . Пражского горкома

КПЧ А. Капек, а также ми
нистр иностранных дел 
ЧССР Б. Хнеупек и другие 
официальные1 лица.

Среди встречавших бы
ли посол СССР в ЧССР 
В. В. Мацкевич, главы дип
ломатических представи
тельств, аккредитованные в 
Чехословакии.

СЪЕЗДУ КПЧ -  ДОСТОЙНУЮ ВСТРЕЧУ
ПРАГА, 27 сентября. . 

(ТАСС). Обращение ЦК 
КПЧ, правительства ЧССР и 
общественных " организаций 
к чехословацкому народу с 
призывом достойно встре
тить предстоящий XV съезд 
КПЧ получило широкий от
клик у трудящихся страны. 
На предприятиях и в госхо
зах проводятся общие собра
ния, на которых рабочие и 
служащие пересматривают 
свои плановые задания, стре
мясь увеличить выпуск про
дукции. Так, например, кол

лектив металлургического 
комбината «Нова гуть» им. 
Клемента Готвальда в Остра
ве обязался перевыполнить 
плановые задания текущего 
года по производству чугуна 
на 15 тысяч тонн, стали — 
на 40 тысяч тоня, проката 
— на 17 тысяч тонн.

Не отстают от металлур
гов и работники националь
ного предприятия «Тесла», 
выпускающего электротех
ническую продукцию. На со
стоявшихся здесь производ

ственных'1 собраниях теслов- 
цы приняли новые трудовые 
обязательства, выполнение 
которых принесет стране бо
лее двух миллионов крон 
прибыли.

Вместе с рабочими и слу
жащими за достойную 
встречу съезда КПЧ борют
ся и чехословацкие ученые. 
Президиум Чехословацкой 
академии наук на своем за
седании обсудил эти вопро
сы. В принятом решении на
мечаются пути расширения 
исследовательских работ по 
темам, имеющим важное на
роднохозяйственное ‘ значе
ние.

ОТТАВА, 27 сентября. 
(ТАСС). Член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР А, А. Гро
мыко имел вчера встречу с 
премьер-министром Канады 
П. Э. Трюдо. Во время со
стоявшейся беседы был 
рассмотрен широкий круг 
международных проблем, 
представляющих взаимный 
интерес, а также вопросы 
советско-канадских отноше
ний.

Вечером А. А. Громыко 
отбыл из Канады.

Заканчивается наш офи
циальный визит в Канаду, 
заявил он перед отлетом. 
Большое удовлетворение 
принесла нам беседа с 
премьер-министром Канады 
П. Э. Трюдо. Мы передали 
премьер-министру П. Э. 
Трюдо сердечный привет 
Л. И. Брежнева и его наи- 
лучшие пожелания канад
скому народу. В ходе дру
жественной беседы мы име
ли возможность сверить на
ши соответствующие оценки 
основных международных 
событий и перспектив разви
тия советско-канадских от
ношений.

Сегодня без преувеличе
ния можно’сказать, что со
ветско-канадские отношения 
получили за последние годы 
дальнейшее развитие, про
должал А. А. Громыко. '

За углубление
НЬЮ-ЙОРК, 27 сентябри. 

(Спец', корр. ТАСС). Ход 
общеполитической дискуссии 
на продолжающейся здесь 
.XXX сесии Генеральной Ас
самблеи ООН убедительно 
подтверждает, что подавляю
щее большинство государств 
мира выступает за продол
жение и углубление процес
са разрядки напряженности, 
за развитие мирного сотруд
ничества между странами и 
народами,.за то, чтобы прин
ципы мирного сосуществова
ния стали законом междуна
родной жизни.

Министр иностранных дел 
Франции Ж. Сованьярг под
черкнул, что укрепление 
процесса разрядки в Европе 
— важный позитивный фак
тор современной междуна
родной жизни. Он приветст
вовал тот факт, что заклю
чительный акт Совещания по

Большинство ИЗ ПОЧТ1
8-миллионной армии безра 
ботных США по-прежнему 
тщетно пытаются найти ра 
боту. Для многих из них 
«рабочим местом» уже дав
но стала очередь на бирже 
труда.

В этом длинном потоке 
людей в нью-йоркскую бир
жу труда — много молоде
жи, окончившей средние 
школы, колледжи. По стати
стике, каждый пятый юноша 

1 или девушка не имеет рабо- 
I ты. Особенно велика безра- 
1 ботица среди негритянской 
И молодежи — 41,1 процента.

(Фотохроника ТАСС).

безопасности и сотрудниче
ству в Европе подтвердил 
приверженность всех госу- 
дарств-участникоБ прин
ципу отказа от применения 
силы, заложил фундамент 
для развития дружественных 
отношений и сотрудничества 
между ними.

Подлинное, всеобщее и 
контролируемое разоруже
ние есть и остается более 
необходимым, чем когда-ли
бо прежде, заявил Ж. Со
ваньярг. Он подчеркнул, что 
Франция поддерживает идею 
созыва всемирной конферен
ции по разоружению с уча
стием всех пяти ядерных 
держав, и подтвердил готов
ность Франции присоеди
ниться к усилиям, направ
ленным на избавление чело
вечества от угрозы ^онки 
вооружений.

По мнению министра 
иностранных дел Румынии

Дж. Маковеску, успешное 
завершение Совещания по 
безопасности и сотрудниче
ству в Европе стало событи
ем исторического значения 
в политической жизни евро
пейского континента. Оно 
закладывает фундамент для 
безопасности в Европе, что 
будет иметь благоприятные 
последствия для всего мира. 
Румыния, подчеркнул Мако
веску, придает первостепен
ное значение вопросам ядер- 
ного разоружения и высту
пает за запрещение исполь
зования ядерното и других 
видов оружия массового 
уничтожения.

Резким диссонансом с 
общим тоном общеполитиче
ской дискуссии, которая убе
дительно демонстрирует 
стремление народов к миру 
и мирному сотрудничеству, 
прозвучало выступление на 
сессии министра иностран

ных дел КНР Цяо Гуань- 
хуа. Представитель Пекина 
обрушился с нападками на 
Совещание по .безопасности 
и сотрудничеству в Европе, 
итоги которого положительно 
расценены во всем мире. 
Допустив грубые антисовет
ские выпады, он договорился 
до того, что обвинил Совет
ский Союз в... «нагнетании 
напряженности», вновь и 
вновь повторяя бредовые 
идеи маоистов о мифическом 
«сговоре двух сверхдержав». 
Из речи китайского предста
вителя видно, что Пекин по- 
прежнему намерен саботиро
вать все усилия, направлен
ные на ограничение гонки 
вооружений, на разоруже
ние.

Дав резкий отпор измыш
лениям эмиссара Пекина, 
министр иностранных дел 
Болгарии П. Младенов ска
зал: Весь ход исторического

Важным событием в со
ветско-канадских» отношени
ях явилась встреча между 
Л. И. Брежневым и П. Э. 
Трюдо в Хельсинки. Она 
подтвердила готовность обе
их стран углублять советско- 
канадские отношения на ос
нове взаимовыгодного со
трудничества.
. Министр иностранных дел 
OGCP отметил далее, что 
позиции ООСР и Канады со
впадают или близки по та
ким актуальным междуна
родным проблемам, как ук
репление европейской  ̂ безо
пасности, нераспространение 
ядерного оружия, полное и 
всеобщее запрещение испы
таний ядерного оружия, раз
витие взаимовыгодного со
трудничества государств. Со
стоялся конструктивный об
мен мнениями по предложе
ниям Советского Союза, вне
сенным на рассмотрение 
XXX сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН.

А. А. Громыко с удовлет
ворением отметил, что во 
время его визита в Канаду 
были успешно завершены 
советско-канадские пере
говоры по вопросам рыбо
ловства. Это, несомненно, 
будет способствовать укреп
лению сотрудничества меж
ду нашими странами, ска
зал он.

развития показывает, что 
стремление народов к огра
ничению гонки вооружений, 
ко всеобщему и полному 
разоружению встречает
упорное сопротивление со 
стороны противников разряд
ки. Очень часто противника
ми разоружения выступали и 
выступают представители 
тех-политических кругов и 
те государственные деятели, 
которые видят в конфликтах 
и войнах средство для уста
новления своего 1 господства 
над другими странами и на
родами. Последствия подоб
ных преступных амбиций 
всегда были одинаково тра
гичными для народов. Но 
никакая клевета11 любцтелей 
военных аван?юр не в силах 
уменьшить выдающегося 
значения предложений Со
ветского Союза, направлен
ных на ограничение гонки 
вооружений и продиктован
ных подлинной заботой о ми
ре.

Ю. КОРНИЛОВ,
В. МАТЯШ, 

г. ШИШКИН.
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jy р  л ЭНЕРГИЯ ДЛЯ БАМа
КРАСНОЕ ЗНАМЯ: 30 сентября 1975 года

На четвертом этаже боль
шого здания на проспекте 
Кирова, где разместилось 
Томское отделение Всесо
юзного института «Энерго- 
сетьпроект», в эти дни сто
ит приподнятая атмосфера. 
Она особенно чувствуется в 
нескольких светлых комна
тах, где сосредоточенно и 
тихб работают люди, с лиц 
которых еще не сошел кру
той таежный загар. Одна за 
другой ложатся на планше
ты линии геологических раз
резов. На листах кальки, 
приколотых к кульманам, 
Наносятся данные топогра
фических съемок. Все но
вые страницы прибавляются 
к пухлым томам отчетов.

Здесь ведут камеральную 
обработку нолевых мате
риалов участники экспеди
ции, недавно возвратившей
ся со «стройки века» — 
Байкало-Амурской магист
рали.

— Нам не впервые про
ектировать сложные и ответ
ственные энергетические 
трассы, — рассказывает ди
ректор отделения Ю. Ф. 
Марков. — Достаточно 
вспомнить ЛЭП-Д20 Томск 
— Парабель, строительство 
которой в настоящее время 
заканчивается. Но задания 
такой важности и, что осо
бенно надо подчеркнуть, та
кой срочности нам еще не 
поручали.

В самом деле. По обыч
ным нормам на изыскание и 
проектирование стошестиде
сятикилометровой энерго- 
трассы Сковороднно—Тын
да полагалось бы около двух 
лет. Правительство предло
жило изыскателям жесткие 
сроки — девять месяцев.

— Чем объясняется такая 
срочность?

— Сроками прокладки 
самой железнодорожной 
магистрали БАМ, как из
вестно, начинает стро
иться сразу с трех то
чек. С запада, от Усть-Ку
та — там как раз трудятся 
наши томгипротрансовцы. С 
востока :— от Комсомоль- 
ска:на-Амуре. И с центра, 
от поселка Тында. К этому 
поселку — будущей узловой 
станции стальной магистра
ли '— от станции БАМ на 
великом сибирском железно
дорожном пути уже проло
жена стальная ветка, по ко
торой недавно открыто рабо
чее движение. От Тынды 
строительство БАМа' J раз
вернется сразу в две сторо
ны: на запад — в сторону 
Чары и Усть-Кута и на во
сток — на Ургал и Комсо
мольск, Тында — это центр, 
сердце стройки. Поэтому

так важно обеспечить его 
стабильной и обильной энер
гией. Не удивительно, что 
наш коллектив гордится тем, 
что ему доверено это зада
ние особой важности.

ЛЭП-220, которую мы 
проектируем, — вступает в 
разговор главный инженер 
проекта Валентин Георгие
вич Шинкевич, —- берет 
свое начало от строящейся 
подстанции Сковороднно. 
Энергия туда будет подана с 
Зейской ГЭС, первый агре
гат которой должен дать ток 
в этом году. Вот посмотри
те...

В. Г. Шинкевич расска
зывает о трассе. Она завер
шается на севере подстанци
ей Тындинская. Это конеч
ная точка электромагисгра- 
ли.

— Да, конечная, — под
тверждает главный инженер 
проекта подстанции Юрий 
Павлович Потахов. —- Но 
именно с нее будет получать 
энергию большой участок 
строительства. Поэтому мы 
проектируем Тындиескую из 
расчета на четыре уровня 
напряжения — от 220 до 
30 тысяч вольт. Это будет 
сложное сооружение. Вме
сте с ремонтно-промышлен
ной базой и жильем для 
эксплуатационников сметная 
стоимость строительства 
подстанции превысит шесть 
миллионов рублей.

Ю. П. Потахов не раз бы
вал на месте будущей под
станции. Он рассказывает:

— Условия трудные. Осо- 
б евно— геологически е. Веч
ная мерзлота, высокая сей
смичность, погребенные под 
торфяниками ледяные лин
зы — их много на тех соро
ка гектарах, которые займет 
будущая подстанция. В та
ких условиях нельзя приме
нять типовые решения. По
этому все сооружения под
станции будут возводиться 
по индивидуальным проек
там.

На каком же этапе сей
час находятся проектиров
щики?

— Изыскания трассы за
кончены, — говорит началь
ник экспедиции Николай 
Романович Чепуряенко, мо
лодой еще человек, чье за
горелое лицо украшает при
везенная «с поля» шкипер
ская бородка с проседью.— 
Мы уложились в четыре ме
сяца вместо полагавшихся 
по нормам семи. Это было 
«горячее» лето.

Начальник экспедиции 
веером раскладывает на сто
ле фотографии, сделанные 
на трассе. Дикие, кажущие

ся неприступными скалы. 
Невероятные завалы буре
лома,- бурные, быстро несу
щие свои воды реки. Таеж
ные биваки изыскателей. 
Вот живописная группа, де
монстрирующая охотничий 
трофей — огромную мед
вежью шкуру.

— Медведи не раз загля
дывали к нам в лагерь, — 
улыбается Николай Романо
вич, — Но не в них, конеч
но, заключались главные 
трудности.

Трудностей было много. 
Горная лиственичная тайга 
с густым подлеском, че
рез которую так трудно про
бираться с тяжелыми при
борами и снаряжением. Бо
лота и мари. Все сто шесть
десят километров изыскате
лям нужно было прошагать 
пешком. Машины двигались 
в стороне —  по «аяновско- 
му» — Амуро-Якутскому 
тракту, связывающему Юж
ную Якутию с Транссибир
ской магистралью. Вертоле
ты из-за горного рельефа 
(изыскателям пришлось пе
ревалить через хребет Ян- 
кан на отметке 1.200 мет
ров) применить также было 
нельзя. Все на себе: теодо
литы и нивелиры, спальные 
мешки и палатки, пилы и 
приборы геофизиков. Два 
километра трассы за д ен ь- 
это считалось удачным 
днем.

Они шли так. В шесть ча
сов утра изыскателей под
нимал из палаток сигнал 
утренней побудки. На столе 
уже был готов обильный — 
иначе на такой работе нель
зя — и вкусный завтрак 
(«Повар в экспедиции — 
должность ответственная», 
— серьезно заметил Н. Р. 
Чепурненко). А затем — в 
путь.

Первыми продираясь че
рез подлесок, шли трасси
ровщики. Ориентируясь по 
плану, они задавали направ
ление трассы по теодолиту. 
В пределах видимости по
являлась вешка. Тут в дело 
вступали рубщики. В руках 
старейшего рабочего отде
ления Александра Лопаева 
затевала свою песню бензо
пила «Дружба», дружно сту
чали топоры о неподатли- - 
вую амурскую лиственни
цу... Прокладывалась так 
называемая визирка — про
сека шириной в один метр. 
Затем в дело вступали пике
тажисты, нивелировщики, 
топографы. Геофизики начи
нали электрозондирование 
грунтов. На планшеты нано
сился профиль еще одного 
участка трассы. Затем — 
новый участок и новая веш
ка...

Через каждые 500—800 
метров геологи били шурфы. 
Техники-геологи А. В. Ва

сильев и А. Ф. Моисеев бе
режно принимали пробы 
грунта из рук «шурфача» 
Р. С. Хамидуллина и его то
варищей. Все возможные 
анализы делались сразу, на 
месте.

От вешки к вешке. От 
шурфа к шурфу. От каждого 
лагеря за несколько дней 
проходили по семь-восемь 
километров. Потом снима
лись с бивака и переходили 
на новый. Устраиваться 
обычно старались неподале
ку от воды, на берегу речки.

— Ох уж эти речки, — 
вздыхает Н. Р. Чепурненко.

На трассе не было осо
бенно крупных водных пре
град. Но быстрые горные 
реки — Тында, Крестовка, 
Ушумун, Муртьгкет и дру
гие —  и сами по себе были 
нелегкими преградами. К 
тому же они очень ковар
ны. Всем в экспедиции за
помнился случай, когда, 
уютно устроившись на ночь 
на берегу Ушумуна, изыска
тели ночью ловили в палат
ках свое всплывшее имуще
ство: за считанные часы по
сле дождя река вздулась, 
вода поднялась почти на 
полтора метра! Пришлось 
срочно перебазироваться по
выше.

— Мы бы не управились 
в столь сжатые сроки, — 
говорит начальник экспеди
ции, — если бы не велико
лепная, самоотверженная 
работа всех членов нашего 
таежного коллектива. Неко
торых уже назвали. Назову 
еще. Начальник южного от
ряда Сергей Савилов. Наш 
инженер-ветеран Аркадий 
Мерзляков. Инженеры- то
пографы Аверьян Хатылов, 
Николай Моргалев. Молодой 
энтузиаст-трассировщик Бо
рис Чермошенцев. Виртуоз- 
шофер Иван Агеев... Да раз
ве всех перечислишь...

Итак, изыскания оконче
ны. Что же дальше?

— А дальше, — говорит 
Юрий Федорович Марков, 
— вот что. Мы уже при
ступили к составлению тех
норабочего проекта. Это 
значит, что для ускорения 
дела совмещены процессы 
разработки технико-экономи
ческого обоснования и рабо
чих чертежей. В дело вклю
чается весь коллектив отде
ления —- строители, элек
трики, сантехники и даже 
связисты. Технорабочий 
проект мы должны выдать 
к 30 ноября. Иркутский 
трест «Восточн'ооибэлектро- 
сетьстрой» торопит: начало 
строительства — январь бу
дущего года. А в 1977 году 
ЛЭП для БАМа должна 
войти в строй.

Б. БЕРЕЖКОВ.

Переносный радиоизотопный альбедо-плотномер-тол- 
щмномер, созданный в НИИ электронной интроскопии, ис
пользуется для измерения толщины и плотности листовых 
материалов, стенок труб различных сосудов при односторон
нем доступе, толщины всевозможных покрытий. В настоящее 
время прибор подготовлен к  серийному выпуску.

НА СНИМКЕ: старший инженер В. И. О покин измеряет 
толщину лакокрасочного покрытия автомобиля.

Фото Е. Лисицына.

В А Л Е Н К И  А Л Я  М О Р О З А  И  Ж А Р Ы
Первая партия необы чны х 

валенок отправлена з а ка зч и 
кам  с ка л я зи н ско й  ф абрики  
«Красны й О ктябрь». Не уд и ви 
тельно, что эти изделия ж д ут  
в Том ской  и И р кутско й  обла
стях , на Крайнем  Севере — 
там зим ы  холодны е. Но на 
кон те й н е р а х  стоят  и д ругие 
адреса: м еталлургические  пред
пр ияти я .

Дело в там, что новы е ва
ле нки  защ и щ аю т и от сильн ы х

холодов, и от ж а р ы . От обы ч
н ы х они отличаю тся составом 
см ески , из которой  сваляны , а 
т а кж е  толщ иной  и длинны м  
густы м  ворсом. В т а к и х  вален
ка х  геологам , изы скател ям , 
лесорубам не с траш н ы  м орозы , 
а рабочим  го р я ч и х  цехов — 
огненное д ы хание  печей и 
б ры зги  металла.

(ТАСС).
К алязи н ,
К алинин-ская область.

ЧТО ГДЕ СЛУЧИЛОСЬ? «

Рабочий ГРЭС-И В. А. 
Черпатюк и электрик элек
тротехнического завода
В. С. Большаков решили за
брать у грызунов монопо
лию по нанесению ущерба 
урожаю. 10 сентября на 
зерносушилке села Каргала 
они погрузили в кузов ав
томашины 345 килограммов 
зерна и вывезли его в село 
Мельниково.

Грызунам, как известно, 
неведомы такие категории, 
как мораль, нравственность, 
право. А Черпатюку и 
Большакову они известны? 
Думается, что да, так как 
они родились, воспитыва
лись, учились, работали сре
ди людей. Но почему у них 
вдруг проявилось такое от
ношение к урожаю?

По этому поводу можно 
много говорить да о просче-

ГРЫ ЗУНЫ »
тах воспитания в детстве, и 
о той же самой, весьма сла
бой воспитательной работе 
на предприятиях, направив
ших их на уборку.

Что, однако, скажут сами 
расхитители? Черпатюк с 
утра распивал спиртные на
питки. Показалось мало. 
Где взять денег? Пораски
нул мозгами и сказал: «Чем 
я хуже грызунов? Им мож
но, а мне нельзя?». Соучаст
нику долго разъяснять, что 
к чему, не пришлось.

Оба преступника скоро 
предстанут перед судам.

В назидание другим хо
чется заметить, что похи
щенное измеряется кило
граммами и рублями, а нака
зание чаще всего •—■ годами.

Ю. ГОЛЕЩИХИН, 
следователь Шегарско- 

го РОВД.

С п о р т и в н а я
п а н о р а м а

БАСКЕТБОЛ. Первый 
матч выиграли в финале 
чемпионата мира, проходя
щем в колумбийском городе 
Кали, советские баскетболи
стки. Они победили сборную 
Колумбии — 92:34 (47:17). 
Самой меткой в нашей 
команде была Ольга Бары
шева, набравшая 16 очков, 
а у соперниц — Патриция 
Торрес — 13 очков.

В финальную группу так
же вошли сборные Италии, 
Мексики, Чехословакии, 
Южной Кореи и Японии. 
Спортсменки Южной Кореи 
выиграли у  мексиканок -— 
86:76.

СТРЕЛЬБА. Олимпий
ский чемпион Я. Железняк 
из Украины добился на чем
пионате страны, который 
проходит на подмосковном! 
стрельбище «Динамо», ус-' 
пеха в стрельбе по мишени 
«бегущий кабан» (40 выст
релов) — 393 очка. Победу 
в этом же виде упражнения 
(смешанный бег) одержал 
В. Постоянов из РСФСР — 
386.

В стрельбе из произволь
ного малокалиберного писто
лета на 25 метров три 
спортсмена набрали по 594 
очка. После перестрелки 
первое место занял Е. Коз
лов (РСФСР), Первым в 
стрельбе из стандартной ма-, 
локалиберной винтовки, по
вторив рекорд страны, тоже 
был представитель РСФСР 
Е. Хощанов — 586. У жен» 
щин в упражнении «произ
вольный малокалиберный 
пистолет» победила Г. Кор- 
зун (РСФСР) — 277. В 
командном зачете во всех 
этих упражнениях первенст
вовали стрелки РСФСР.

ВЕЛОСПОРТ. Кубок 
СССР в гите на 1.000 м с 
места впервые завоевал на 
велотреке Тбилиси минча
нин Николай Шиманович —
1 мин. 0,7 сек. Он опередил 
рекордсмена тбилисского

трака, гонщика из Риги 
Яниса Рейнфельда, у кото
рого второе время —1.08,57.

Победитель VI летней 
Спартакиады народов СССР 
Александр Перов, из Красно
дара первенствовал в инди- I 
видуальной гонке преследо
вания на 4 километра 
— 4 мин. 51,17. В женском 
спринте лучшей оказалась 
Галина Царева из Ленингра
да.

ХОККЕЙ. В трех матчах 
на первенство СССР по хок
кею, состоявшихся в воскре
сенье, зафиксированы сле
дующие результаты: «Спар
так» — «Химик» — 5:2,
«Трактор» — «Крылья Со
ветов» — 8:3, «Сибирь» 
«Динамо» (Москва) —• 4:12.

А в субботу многократные 
чемпионы страны и лидеры 
нынешнего турнира -— хок
кеисты ЦСКА—выиграли у 
горьковского «Торпедо» — 
6:3.

ПРОБЕГ. Ленинградский 
студент Александр Матвеев 
победил в традиционном 
легкоатлетическом пробеге 
Пушкин — Ленинград. Ди
станцию в 30 километров он 
завершил за 1 час 32 мин.
13,2 сек. Среди бегунов 
старшего аста самым
быстрым 2-летний Ге
оргии Чайковский из Нико
лаеве. Дистанцию 15 км -он 
преодолел та 53 мин. 42 
сек. Это его шестая победа 
подряд в 49-х традиционных 
соревнования:', которые
ежегодно проз дит газета 
«Вечерний Ленинград». "

ФУТБОЛ. Результаты 
матчей Чемпионата СССР по 
футболу, состоявшихся в 
воскресенье: «Динамо» (Мо
сква) — «Карпаты». -— 1:0, 
«Заря» — «Пахтакор» — 
1:1, СКА — «Зенит» — 
1:1, «Шахтер» — «Динамо» 
(Тбилиси) — 3:1,. «Днепр»
— «Локомотив» — 2:0. В 
субботу «Спартак» выиграл 
у «Черноморца» — 3:1.

(ТАСС).
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К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ .КЕНИЙСКОГО 
РАЙОННОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
2 октября с. г., в 15 часов, 

в зале заседаний облпотреб
союза (пер. Совпартшколь- 
ный, 10) состоится заседа
ние третьей сессии район
ного Совета депутатов гру
дящихся (пятнадцатого созы
ва).

Повестка дня: 1. О зада
чах районного Совета по 
улучшению организации сво
бодного времени молодежи. 
Докладчик Ю. В. Марков — 
заместитель председателя 
райисполкома. 2. Отчет о ра

боте депутатской группы 
микрорайона завода резино
вой обуви. Докладчик А. Г. 
Иконников —1| руководитель 
группы.

На сессию тащаются 
руководители предпонятий и 
организаций, учебных заве
дений, секретари партийных 
и комсомольски у организа
ций. председатели местных и 
фабрично-заводских комите
тов. . i

Редактор
А. Н НОВОСЕЛОВ.
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киао
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Ф ронт без ф лангов» (две 
серии) — 9. 13-45; 17, 20-05.
«Ю ность поэта» — 12-05.

имени М. ГОРЬКОГО
«В иннету — сы н И нчу-Ч уна»

(две серии) — 8-30, 11-05,
13- 40, 16-15, 18-50, 21-25. «Двое 
в городе» — 8-35, 10-30, 12-25,
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
З а л  ки н о х р о н и к и . «Генерал 
Карбы ш ев», «Ш естое чувство», 
«Особый батальон» — 15-20, 18. 
«В оспом инания о будущ ем» — 
9 10-35, 12-10, 13-45, 16-25,
19- 05, 20-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Н евероятны е пр икл ю ч ен ия  

итальянцев в России» — 8-40, 
10-35, 12-30, 14-25, 16-20, 18-15,
20- 10, 22-05. «Во имя Родины» 
— 10-40. «Двое в ^городе» —
8- 40, 12-30, 14-25, 16-20, 18-45, 
20-10, 22-05.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Двое s городе» — 9, 12-05,

14, 16, 17-55, 19-50. 21-40.
«Перстень к н я ги н и  А нны » —
10- 50.

«СИБИРЯК»
«Точна, точка , запятая...» —

9- 20. «Контрабанда» — 11,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21. 

«ПИОНЕР»
М ул ьтсб орн и к № 37 «Сказна 

за ска зко й »  — 9, 10-20,
11- 40. «В ероника возвращ ает
ся» — 13, 14-50. «Оцеола» —
16- 40. 18-40, 20-40.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
«АВАНГАРД»

«А пачи» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Верны й д р у г Санчо» —

17- 10. 19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«В стревож енная тиш ина»

(две серии) — " 17-10, 20.
КИНОТЕАТР 

«БЕЛОЕ ОЗЕРО»
«В иннету — сын И нчу-Чуна»

(две серии) — 14. 17, 20.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Операция «Кобра» — 15, 17,

19, 21.

Т В

ВТОРНИК, 30 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. Н овости. 9.10. Цв. П ро

гр а м м а  д о к у м ен тал ьн ы х  ф и л ь 
мов тел еви д ен и я  со ц и ал и сти ч е
ск и х  стран : « В ьетн а м ск ая  в е с 

на», «Л етаю щ ий п одъ ем н ы й  
кран » , «У лы бки п ри роды » . 9.55. 
«К ом м унисты , вперед» . Стихи 
А. М еж ирова. 10.45. «Мы зн а 
ко м и м ся  с природой» . 11.00; 
Цв. К он ц ерт к л асси ч еск о й  м у
зы ки . 11.30. Р а с с к а з ы  о про
ф есси ях . 12.00. Р у сск и е  п уте
ш еств е н н и к и  и исследователи . 
П ервое кр у го с ветн о е  п у теш ест
вие. 12.40. «М амина ш кола». 
13.15. Цв. « З о л о тая  нота» . Пе
р ед а ч а  из ГДР. 14.15. Р а с с к а з ы  
о теат р е . 15.15. Н австречу  
XXV с ъ е зд у  КПСС. «С оревну
ю тся  т р у д я щ и е с я  И ркутской  
области» . 16.00. Цв. «Н аш  ад 
рес — С оветский  Союз». 17.00. 
Цв. С п орти вны й  дневник . 17.30. 
«Время».

ТОМСК
18.00. Н авст р еч у  XXV с ъ е з 

ду КПСС. «П ар ти й н ая  о р ган и 
за ц и я  м ан ом етрового  зав о д а  и 
со ц и ал ьн о е  разв и ти е» .

МОСКВА
18.40. « З о л о тая  нота». 19.40. 

Р а с с к а з ы  о теат р е . 20.40. Н а
в с тр е ч у  XXV с ъ е зд у  КПСС. «Со
р евн у ю тся  тр у д я щ и еся  * И ркут
ской  области» . 21.25. Цв. «Наш 
ад р ес  — С оветский Союз». 
22.25. Цв. С п орти вны й  дневник . 
23.00. «В ремя». 23.30— 00.30. 
«Зо л о тая  нота».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А
ТОМСК

19.30. Н овости. 19.40 — 20.40. 
К откр ы ти ю  нового  к он ц ертн о
го с езо н а  Т ом ской  ф и ла р м о 
нии.

Р Д Д И 0
ВТОРНИК, 30 сентября

7.40. «Родном у городу — вы 
сокую  д и сц и п ли н у  тр у д а  и бь(- 
та». 9.00, По стр ан и ц ам  газет  
«К расное зн ам я»  и «Молодой 
лен и н ец » . 9.10. Н австр еч у  XXV 
с ъ е зд у  КПСС. «Есть план  9-й 
п ятилетки!»  — р а с с к а зы в а е м  о 
к о л л ек ти в ах , досроч н о  за в е р 
ш и вш и х  зад ан и я . 9.25. Кон
ц ерт для тр у ж ен и к о в  села. 
9.45. «За тех н и ч еск и й  про
гресс» . 19.00. П оследние и зв е 
стия . 19.11. «Р абоч ее утро» — 
с п ец и ал ьн ы й  в ы п у ск  для, у ч а 
щ и х ся  п роф тех у ч и л и щ .

Томскому. электромехани
ческому техникуму на посто
янную работу требуется 
бухгалтер.

Обращаться: г. Томск,
лер. Мак ушан а, 8, к дирек
тору.

Школа фигурного катания 
«Крылатые коньки» объяв
ляет набор мальчиков 
школьного и дошкольного ; 
возраста.

За справками обращаться 
по телефону № 2-06-11.

ФИЛИАЛ ГОРОДСКОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОГО УЧИЛИЩА № 28

объявляет прием учащихся на 1975—76 учебный год.
Филиал ведет подготовку по специальностям: этикети-

ровщикн, набивщики коробок.
Принимаются девушки не моложе 16 лет с образова

нием 8 —10 классов без вступительных экзаменов. Срок, 
обучения — 1 год. Учащиеся обеспечиваются обмундиро
ванием. трехразовым питание ,̂ успевающим выпла
чивается стипендия в размере 25 руб. в месяц. Иного
родним предоставляется общежитие. После окончания 
училища выпускники обеспечиваются благоустроенным 
общежитием, работой по специальности и гарантирован
ным заработком от 130 до 150 рублей в месяц.

Для поступления необходимы: заявление, паспорт или 
свидетельство о рождении, документ об образовании, ха
рактеристика из школы или с места работы, 6 фотокарто
чек размером 3 x 4  см.

Адрес училища: г. Томск, спичфабрика «Сибирь», те
лефон № 5-80-23. доп. 3-48.

Проезд автобусом № 3 до остановки «Спичфабфика».

Детской больнице № 1 
срочно требуются: медицин
ские сестры в поликлинику, 
в стационар, сестра-хозяйка, 
санитарки, гардеробщицы, 
повара, кухонные рабочие.

Обращаться: г. Томск-50, 
Московский тракт, 4, в отдел 
кадров, телефон № 2-33-20.

Торг «Гастроном» про
должает прием на курсы 
продавцов лиц не моложе 16 
лет с образованием 8—10 
классов. За время обучения 
выплачивается стипендия в 
размере 52—62 рубля в ме
сяц. |

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пл. Революции, 2, 
отдел кадров, телефон 
№2-40-21.

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР ‘ на 
подготовительное отделение на 1975—76 учебный год.

Принимаются лица с законченным средним образова
нием из числа передовых рабочих промышленных пред
приятий, строек, организаций транспорта и связи, совхо
зов, геологических партий, колхозников с непрерывным 
стажем работы не менее года, а также демобилизованные 
из рядов Вооруженных Сил СССР.

Слушатели подготовительного отделения, успешно за
кончившие его, зачисляются на 1-й курс института без 
вступительных экзаменов на дневную форму обучения.

Зачисление на подготовительное отделение проводит
ся по итогам собеседования. Обучение — дневное, с от
рывом от производства.

Начало занятий — с 1 декабря. Принятые обеспечива
ются общежитием и стипендией.

Прием документов — до 10 ноября. Документы: на
правление, заявление с указанием . факультета, аттестат 
о среднем образовании (подлинник), характеристика с 
последнего места работы, копия трудовой днижки, меди
цинская справка по форме № 286, 6 фотокарточек разме
ром 3X4 см направлять по адресу: 634050, Томск, пр. 
Ленина, 40, подготовительное отделение ТИАСУРа, те
лефон № 2-04-53.

Томский государственный университет им. В. В. Куй
бышева проводит прием на курсы по подготовке без от
рыва от производства к вступительным экзаменам в 
1976 году.

Для зачисления на курсы нужно представить: заявле
ние на имя ректора университета, справку с места рабо
ты, документ о среднем образовании.

Начало занятий на курсах — с 9 октября 1975 г. За
нятия будут проводиться три раза в неделю, с 18 час. 30 
мин. до 22 час. Плату за весь период обучения вносить 
единовременно в сумме 22 руб. Продолжительность обу
чения — 9 месяцев. Документы принимаются ежедневно, 
кроме субботы и воскресенья, с 9 до 13 часов и с 14 до 
19 часов в учебной части университета (комната 107).

Адрес: Томск-10, пр. Ленина, 36, университет, ректо
рат.

Для завода крупнопанельного домостроения учебный 
комбинат Томского территориального управления строи
тельства производит набор на курсы по специальностям: 
формовщики-кассетчики, штукатуры-маляры. Срок обуче
ния — 3 месяца. Принимаются мужчины, отслужившие в 
Советской Армии, и женщины не моложе 18 лет. Приня
тым на курсы выплачивается стипендия 86 рублей в ме
сяц. Одинокие обеспечиваются благоустроенным общежи
тием, семейные — квартирами по соглашению.

Начало занятий — с 6 октября.
За оправками обращаться по адресу: 634048, Томск, 

пер. Фруктовый, 28-а, проезд автобусом и троллейбусом 
№ 2, трамваями №№ 1, 3 до остановки «Ул. Кулагина», 
телефоны №№ 4-01-47, 4-09-49.

ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 28 при Томской карандашной фабрике 

объявляет прием учащихся на 1975—76 Учебный год. 
Училище ведет подготовку по специальностям: налад

чик деревообрабатывающего оборудования, станочник по 
деревообработке, слесарь-сантехник, браковщик дерево
обрабатывающего производства.

Станочницами и браковщицами могут стать девушки 
в возрасте 16 лет с образованием 8 —10 классов (срок 
обучения—1 год), наладчиками, слесарями-сантехниками 
—. юноши не моложе 16 лет с образова гем 8 классов 
(срок обучения — 2 года).

Учащиеся обеспечиваются обмундированием, пн: днем, 
иногородние обеспечиваются общежитие . При прохож
дении практики учащиеся получают денежное, вознаграж
дение.

При училище организована школа рабочей молодежи. 
Для поступления необходимы следующие документы: за. 
явление, свидетельство о рождении или паспорт, свиде
тельство об образовании, справка с места жительства и 6 
фотокарточек размером 3X4 см.

Адрес училища: 634009, Томск, пер. Баранчуков- 
ский, 43, проезд троллейбусом, автобусом № 2 до оста
новки «Ул. Бердская», телефон № 290-517.

Томскому педагогическо
му училищу требуются на 
постоянную работу: счето
вод-кассир и технички.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Крылова, 12, 
с 9 до 18 часов, к директо
ру.

Томская счетоводно-бух
галтерская школа ПРОВО
ДИТ ПРИЕМ учащихся в 
группу подготовки бухгал
теров промышленного учета.

Обращаться по адресу: 
г. Томск-3, переулок Маку
шина, 14, тел. № 5-35-60.

МЕНЯЮ благоустроен
ную однокомнатную кварти
ру в г. .Стерлитамаке Баш
кирской АССР (есть гараж 
в центре города) на равно
ценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
ул. 3-я Ново-Киевская, 2.

МЕНЯЮ четырехкомнат
ную благоустроенную квар
тиру (54 кв. м) в г. Барнау
ле на трехкомнатную благо
устроенную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Вершинина, 37, коми. 201, к' 
Гультяевой Н. В.

ГПТУ № 19 срочно при
глашает на работу опытного 
математика.

Обращаться: г. Томск,
ул. Лебедева, 102, телефо
ны №№ 4-22-51, 4-22-67.

Заводу «Рембыттех'ника» 
срочно требуются главный 
бухгалтер, бухгалтеры.

Адрес: г. Томск, ул. Гер
цена, 72.

Локомотивное депо стан
ции Томск-П проводит прием
на курсы помощников маши
нистов тепловоза с направле
нием. в техническую школу 
от. Кулунда. Срок обучения 
— 6 месяцев. За период 
обучения выплачивается сти
пендия 69 рублей в месяц. 
Принимаются мужчины не 
моложе 18 лет. Образование 
8—10 классов.

За справками обращаться 
в отдел кадров локомотив
ного депо.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустр оенную кв ар ти ру 
в г. Черногореке Краснояр
ского края на равноценную 
или однокомнатную кварти
ру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск-40, 
ул. Бела Куна, 4, кв. 22, к 
Побежимовой Н. И.
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